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СОБЫТИЯ                                             

В 
июне исполни-
лось 25 лет со 
дня канонизации 
одного из самых 
популярных рус-
ских святых, ко-

торого в народе называли 
Всероссийским пастырем. 
Это —  Иоанн Кронштадт-
ский (Иван Ильич Сергиев, 
1829-1908 годы). 

Его слава уже при жизни 
была беспрецедентной. На 
его проповеди собирались 
тысячи верующих. Когда он 
путешествовал по России на 
пароходе, за ним по бере-
гу многие километры бежа-
ли толпы людей. Случалось, 
что его облачение разры-
вали на кусочки желающие 
прикоснуться к чудотвор-
цу. На его руках скончался 
Александр III. И даже такой 
человек, как писатель Ми-
хаил Салтыков-Щедрин, по-
просил о встрече с ним перед 
своей смертью. 

Всю жизнь он помогал 
нуждающимся. А в молодые 
годы бывало так, что его жа-
лованье отдавали только 
жене, потому что сам он тут 
же раздавал бедным не толь-

ко все деньги, но зачастую и 
одежду. Именно он основал 
первые в стране детские ясли, 
а также многие монастыри, 
храмы, благотворительные 
организации. 

День канонизации правед-
ного Иоанна, 14 июня, стал 
днём его памяти. Именно к 
этой дате приурочили в Мо-
скве открытие памятника 

святому на территории хра-
ма его имени в районе Жуле-
бино. Инициаторами созда-
ния бронзового монумента 
стали здешние прихожане, 

автором — известный скуль-
птор Андрей Голубев.

Освящал памятник епи-
скоп Орехово-Зуевский Пан-
телеимон, викарий Патриар-

ха. А сам Патриарх Кирилл в 
этот же день возглавил тор-
жества в честь Иоанна Крон-
штадтского на малой родине 
святого в архангельском селе 
Суре. В своём слове Святей-
ший напомнил о духовных 
уроках святого Иоанна и уро-
ках исторических.

— Он чувствовал сердцем и 
прозревал духовным взором 
страшные опасности, кото-
рые уже при его жизни угро-
жали нашему Отечеству, — 
говорил Патриарх. — Он ви-
дел упадок нравов, разложе-
ние элит, отход от веры тех, 
кто должен был стоять на её 
защите, в том числе в окруже-
нии самодержца. Его пастыр-
ское сердце надрывалось от 
созерцания пороков, кото-
рые захлестнули наше об-
щество, и он грозно обличал 
эти пороки, предупреждая 
об опасностях. Он обличал 
и тех, кто под предлогом ис-
коренения социальных про-
тиворечий хотел круто изме-
нить жизнь народа и страны, 
и мы знаем, что предчувствия 
праведного Иоанна Крон-
штадтского в полной мере 
осуществились.

Валерий КОНОВАЛОВ

Он раздавал бедным 
не только все деньги, 
но зачастую и свою одежду

Открыт первый в столице памятник Иоанну Кронштадтскому

Клуб святых 
Петра 

и Февронии 
проведёт 

праздник семьи
Молодёжный клуб Петра и 

Февронии действует при мо-
сковском храме Успения в Пу-
тинках, но его акции извест-
ны всей столице. А самая по-
пулярная — День семьи, люб-
ви и верности, который стал 
уже традицией. Этот праздник 
предложила отмечать Светла-
на Медведева, благословил 
Патриарх Кирилл, а организу-
ет молодёжный клуб. В этом 
году торжества пройдут уже в 
восьмой раз.

Откроются они 8 июля, в 
день памяти святых Петра и 
Февронии, общемосковским 
молебном в храме Успения в 
Путинках. А 12 июля, начиная 
с 14.00, в саду Эрмитаж прой-
дёт «Ромашковый бал» право-
славной молодёжи. В его про-
грамме — большой празднич-
ный концерт, разнообразные 
конкурсы и мастер-классы, 
обу чение историческим баль-
ным танцам. Здесь можно бу-
дет научиться составлять бу-
кеты и расписывать одежду, 
стрелять из лука и сервировать 
стол. Желающие смогут при-
обрести товары на благотво-
рительной ярмарке, средства 
от которой будут направлены 
в коррекционный детский дом.

Подробнее о празднике 
можно узнать на сайте клуба 
club-pif.ru/glavnaya

А К Ц И Я

Недавно в удмуртском селе 
Буранове открылся храм 
Святой Троицы. Как расска-
зал в Интернете диакон Алек-
сий Шаманин, на первую 
службу пришли более сотни 
человек, в том числе и жи-
тели из соседних деревень. 
Огромный вклад в строи-
тельство храма внёс знаме-
нитый коллектив «Буранов-
ские бабушки», который те-
перь называется «Бабушки 
из Буранова». Средства на 
стройку были собраны в ре-
зультате их концертной дея-
тельности. «Бурановские ба-

бушки» прославились в 2012 
году, когда заняли 2-е место 
на Евровидении. Тогда же 
они заявили, что хотят со-

брать деньги на православ-
ный храм в родном селе. И 
вот — первая литургия.

— Храм открыли, служ-
бы будут уже в новом храме 
идти, — сообщила художе-
ственный руководитель кол-
лектива Ольга Туктарева. — 
Пусть он ещё не закончен-
ный, но тихонько доделаем. 
У нас уже можно креститься и 
венчаться, даже образовалась 
очередь из желающих.

Валерий ИВАНОВ

Бурановские бабушки построили 
в родном селе церковь В Москве могут построить 

первую церковь для право-
славной корейской общи-
ны. В начале июня с прось-
бой выделить под строи-
тельство такого храма зе-
мельный участок к мэру 
Москвы Сергею Собянину 
обратился Святейший Па-
триарх Кирилл.

Мы уже рассказывали об 
активной деятельности пра-
вославного славяно-корей-
ского общества. Много лет 
его окормляет архиман-
дрит Пётр (Афанасьев), на-
местник Заиконоспасско-
го ставропигиального муж-
ского монастыря, руководит 
обществом иерей Александр 
Сон. «Как только сформиру-
ется крепкая православная 
община, будет решаться во-
прос об отдельном храме», 
— говорил отец Александр. 
И вот настало время, когда 
общество превратилось в 
крепкую общину, нуждаю-

щуюся в собственном храме.
Храм предполагается воз-

вести на участке в промзоне 
на ул. Профсоюзной, 65, ко-
торый ранее был закреплён 
за Общероссийским объе-
динением корейцев (ООК) 
под строительство паркин-
га. Председатель ООК Васи-
лий Цо не возражает про-
тив передачи участка Заи-
коноспасскому монасты-
рю под православный храм.

— Храм будет открыт для 
всех, но при этом будет за-
ниматься миссионерской 
работой среди российских 
корейцев, — отметил отец 
Александр. — Если храм 
включат в «Программу-200» 
и найдутся инвесторы, дело 
пойдёт быстро.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Всероссийский пастырь 
появился в Москве

У православных корейцев 
появится свой храм

Рунет 
голосует 
за «Радонеж» 

В Москве состоялась 
церемония вручения все-
российской премии Radio 
station awards-2015. Это 
престижная награда в об-
ласти радиовещания, ко-
торую присуждают поль-
зователи Рунета. 

В этом году лучшей ра-
диостанцией России в 
диапазонах УКВ, СВ, ДВ и 
КВ они признали право-
славное радио «Радонеж». 
А участвовали в конкурсе 
более 160 радиостанций 
со всей страны.

— Нам особенно дорога 
эта премия, — сказал «КМ» 
руководитель «Радонежа» 
Евгений Никифоров, — 
потому что это мнение не 
какого-то экспертного со-
общества или жюри, а са-
мых обычных слушателей. 
Проголосовать мог любой 
человек. И результат полу-
чился впечатляющий.

Поздравляем наших 
друзей!

Валерий КОНОВАЛОВ

АРАРЕНДАЕНДА  (СДАТЬ, СНЯТЬ)(СДАТЬ, СНЯТЬ)

КУПЛЯКУПЛЯ-ПРОДАЖА-ПРОДАЖА
Ипотека, приватизация
ВСЕ ВИДЫ СДЕЛОК
Юридическое сопровождение
и консультации.
Квалифицированный подход.

Православные специалисты по недвижимости, опыт 15 лет

(495) 790-8625
 8-916-069-0206
(499) 409-5785 
(кроме воскресенья)
e-mail: lub-vas@bk.ruре
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Троицкий храм в Буранове

После Евровидения бабушки 
стали знамениты
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Православные волонтёры 
— участники движения «Да-
ниловцы» сделали «цифро-
вой отчёт» о проделанной за 
сезон работе. Вот несколько 
важных итогов. 

2500 домашних обедов 
приготовили добровольцы 
для бездомных людей; ока-
зали поддержку 4100 взрос-
лым и детям в больницах, 
приютах, детских домах; 
2100 писем и бандеролей с 
вещами, продуктами, книга-
ми отправили заключённым 
в тюрьмы и колонии; 1300 кг 
штукатурки израсходовали 
при выполнении благотво-
рительных ремонтов. Поч-

ти 250 кг пластилина потра-
тили на занятиях с больны-
ми детьми.

— Мы не врачи и не педаго-
ги, — говорит руководитель 

движения Юрий Беланов-
ский. — Мы верные друзья со-
тен ребятишек и их союзни-
ки в борьбе с болезнями, си-
ротством или одиночеством.

Важное правило: волонтё-
ры трудятся бесплатно. По-
жертвования направляют 
только на расходные ма-
териалы, телефоны, транс-
порт. В июне волонтёрский 
сезон завершается, но в пяти 
федеральных клиниках до-
бровольцы продолжат ра-
ботать всё лето и навещать 
больных детей. 

Юрий МИХАЙЛОВ

  Поддержать движение 
можно на сайте 
www.danilovcy.ru/donate 
Телефон для желающих 
стать волонтёром 
(499) 788-7387

С
аша Похилько ро-
дился без ног и 
кистей рук. От 
увечного ребёнка  
отказались роди-
тели. Сейчас ико-

нописные работы 28-летнего 
Александра пользуются спро-
сом даже за границей, а сам 
юноша уже второй раз совер-
шил восхождение на самую 
высокую гору мира.

Орлы пролетали 
рядом со мной

Первый мой вопрос: 
— Как было там, на вер-

шине?
— Красиво, — отвечает 

Саша. — Но это теперь я могу 
любоваться чудесными вида-
ми, а в первый раз ничего во-
круг не видел: хотелось толь-
ко одного — дойти. 

Тогда, в 2011 году, предста-
вители благотворительно-
го фонда предложили Саше 
подняться на Эверест в рам-
ках программы «Хочу ходить». 
Его напарником стал такой же 
инвалид — Саша Шульчев. 

— Мы не лезли по отвес-
ным скалам, а продвигались 
по более пологой вулкани-
ческой дороге. Но всё рав-
но на пределе сил. Конеч-
но, нас страховали. Первую 
часть пути я шёл на проте-
зах. Стёр ноги в кровь. При-
шлось двигаться ползком. 
Молился, просил дать мне 
силы. Самой тяжёлой оказа-
лась последняя часть пути — 
с крутым подъёмом 75 гра-
дусов. Передвигался зигза-
гами, — продолжает Алек-
сандр.

Шульцов до вершины не до-
брался, изнемог. Остаток пути 
Похилько прошёл один. Зато 
во второй раз Саша забрался 
на Джомолунгму уже «почти 
как к себе домой».

— Пробыл на пике пять ча-
сов. Хоть и тяжело дышать из-
за разреженного воздуха, но 
дело того стоило. Представля-
ете: орлы пролетали мимо на 
расстоянии вытянутой руки! 
Смотрел вокруг и благода-
рил Господа за красоту, кото-
рую Он создал. Жалко было 
спускаться.

Бег с препятствиями 
без протезов

Саша вырос в пятигорском 
детском доме. О детстве вспо-
минает с улыбкой:

— Я не чувствовал себя 
ущербным, рос обычным 
мальчишкой: лазил по де-
ревьям, дрался, ломал игруш-
ки. Передвигался на коленях, 
но был даже шустрее и актив-
нее, чем здоровые дети.

Когда ему исполнилось че-
тыре года, случилось чудо, из-
менившее всю его жизнь: маль-
чика усыновила регент церков-
ного хора Светлана Похилько. 
Она увезла ребёнка в Сергиев 
Посад, ближе к Троице-Серги-
евой лавре. Купила там комнату 

на улице Пионерской и каждый 
день молилась в храме о счаст-
ливой и здоровой жизни для 
своего сына. Светлана устрои-
ла Сашу в православную шко-
лу-пансион «Плёсково». Там он 
занялся спортом — сначала на-
стольным, а потом и большим 
теннисом, плаванием, лёгкой 
атлетикой. Трудно поверить, но 
во 2-м классе он увлёкся бегом 
с препятствиями, причём тоже 
на коленях. Протезы мальчику 
поставили позже. 

Как больница 
открыла художника

В девять лет он попал в 
больницу и, скучая в палате, 
шариковой ручкой, зажатой в 
предплечьях, нарисовал груп-
пу врачей, везущих по кори-
дору каталку. 

— Мама увидела рисунок и 
сказала, что у меня талант, — 
рассказывает Саша. — Купила 
кисти и краски. Я почему-то 
сразу начал с икон. Наверное, 
потому, что маму всё время — 
и на работе, и дома — окружа-
ли священники.

В «Плёсково» была ико-
нописная мастерская. После 
школы Саша приходил туда 
и часами смотрел, как пишут 
иконы. Потом возвращался к 
себе в комнату и начинал рабо-
тать сам. Иконы Похилько до 
сих пор висят в пансионате. А 
его образ Божией Матери «Ка-
занская» выставляли в Москве, 
в храме Христа Спасителя. 

Когда окончил школу, во-
проса «Кем быть?» не возник-
ло. Образование он получил в 
Российской государственной 
специализированной акаде-
мии искусств — единствен-
ном в мире вузе, где обу чают 
живописи студентов с огра-
ниченными физическими 
возможностями. 

Спорт Саша не бросал. В 
юности увлёкся силовой тя-
гой. При своём весе 46 кг под-
нимал «блины» до 90 кг. Но по-
том пришлось прекратить: 
сказалась врождённая патоло-
гия — опущение почки. Боли 
были безумные, они мучают 
Похилько до сих пор. Ему во-
обще пришлось на учиться 
жить с болью.

Откуда 
берутся силы?

На этот вопрос отвечает не 
задумываясь:

— Хожу в храм, молюсь. Мо-
литва помогает справляться с 
болью и жизненными трудно-
стями. Я никогда не чувство-
вал себя неполноценным. Рав-
нялся только на здоровых лю-
дей, причём взрослых, чего-то 
добившихся в жизни. Я тоже 
хотел добиться.

Он помогает другим, со-
трудничает с благотворитель-
ными фондами, часто жертву-
ет собственные деньги. Пла-
нирует создать фонд помо-
щи людям с отсутствующими 
конечностями. Намечает от-
крыть собственное дело — ма-
газин предметов прикладного 
искусства (у Саши много дру-
зей — искусных мастеров, ко-
торым негде продавать свои 
изделия). 

А ещё Саша мечтает создать 
семью, вырастить детей, а по-
том и внуков. И верит, что у 
него получится.

Анна ПЕНКИНА

                                    РЕПОРТАЖ

«Пять часов 
на вершине 
я благодарил 
Бога 
за созданную 
красоту» 

Без пальцев он стал иконописцем, 
без ног взошёл на высочайшую горную вершину

Подопечные даниловцев потратили 
250 килограммов пластилина
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ЭВЕРЕСТ
Александра 
Похилько 
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75-летие со дня рождения 
нобелевского лауреата поэта 
Иосифа Бродского стало по-
водом для обсуждения его ре-
лигиозности. С одной сторо-
ны, у него немало стихов на 
христианские темы, прежде 
всего — «Сретение». С другой 
стороны, он слыл агностиком.

Близко знавший Бродского 
поэт Юрий Кублановский 
высказался недавно так: «Тог-
да, в начале семидесятых го-
дов, у нас закипало независи-
мое религиозное возрожде-
ние. И «Сретение» Бродско-

го совершенно искренне 
отдавало ему дань. Но, при-
ехав на Запад, поэт понял, 
что там это совершенно не-
актуально. На этом славу себе 
не сделаешь, а то, что Брод-
ский был до неё чрезвычай-
но охоч, — эмпирический 
факт. И он стал поэтом экзи-
стенциального уныния, агно-
стиком. Это, безусловно, на-
много больше соответство-
вало ему, чем православное 
нео фитство».

А вот митрополит Ила-
рион (Алфеев) считает, 

что всё гораздо глубже. В сво-
ей телепередаче «Церковь и 
мир» владыка назвал стихо-
творение «Сретение» иконой 
в звуке.

— В поэзии Бродского есть 
много глубоких религиоз-
ных прозрений, — сказал 
митрополит. — Поэзию XX 
века, в том числе стихотво-
рения людей, которые внеш-
не были совершенно далеки 
от Церкви, пронизывает глу-
бокая религиозная интуиция. 
Это те отсветы христианства, 
которыми она озарена.

Мемуары известного режис-
сёра Никиты Михалкова ста-
ли сенсацией ещё до выхода 
в свет. Некоторые отрывки из 
этой автобиографической кни-
ги под названием «Территория 
моей любви» были опубликова-
ны в ряде изданий и привлекли 
широкое внимание своей откро-
венностью. Один из таких тек-
стов — о том, как отец автора, 
писатель Сергей Михалков, за-
щитил русский монастырь на 
Афоне. По словам Никиты Сер-
геевича, Свято-Пантелеимонов 
монастырь «должен быть бла-
годарен С.В.Михалкову за то, 
что не перешёл в юрисдикцию 
Константинопольского патри-
архата».

«Когда отец туда прибыл — 
первый советский человек, да 
ещё в таком ранге! — его встре-
тили колокольным звоном», — 
пишет Никита Михалков. По его 
словам, в тот момент там жили 
семь или восемь монахов, млад-

шему из которых уже перевали-
ло за семьдесят. 

По приезде в Москву С.
Михалков пришёл к Леониду 
Брежневу и рассказал о том, 
что русский монастырь выми-
рает и может перейти к гре-
кам. «Поначалу отец говорил 
об исторических традициях, ду-
ховном наследии, — пишет Ни-
кита Сергеевич. — А Брежнев 
всё не мог взять в толк, чего 
от него хочет поэт. Но, быстро 
увидев, что генсеку просто 
трудно вникнуть в смысл иных 
культурных понятий, отец рез-
ко сменил свои доводы: «Там 
же несметные сокровища!» И 
в ярких тонах живописал мо-
настырские богатства, которые 
могут уйти грекам. Брежнев 
тут же оживился, снял теле-
фонную трубку и дал команду 
срочно организовать отправ-
ку молодых монахов в Грецию 
для пополнения Афонского мо-
настыря».

Никита Михалков рассказал, 
что его отец 
спас русский Афон

Н
едавнее наводне-
ние в Тбилиси, в 
результате которо-
го погибли люди и 

уничтожен зоопарк, вызва-
ло множество комментари-
ев. Самое яркое и необыч-
ное заявление по этому по-
воду сделал Католикос-Па-
триарх всея Грузии Илия 
II. По его словам, зоопарк в 
Тбилиси был построен ком-
мунистами во грехе, и поэ-
тому учреждение обречено 

на несчастья. Как сообщило 
агентство «Грузия Online», 
Патриарх в своей пропове-
ди напомнил об истории зо-
опарка.

— Когда коммунисты во-
шли в Грузию и начали го-
нения на христиан и духо-
венство, а также разрушать 
церкви и монастыри, — ска-
зал Илия II, — был написан 
указ, чтобы с монастырей 
и храмов сбросили коло-
кола, переплавили их и на 

эти деньги был основан зо-
опарк. Так что зоопарк ос-
нован за счёт колоколов 
храмов и монастырей. Его 
необходимо закрыть и ос-
новать в другом месте, так 
как этот построен на гре-
хе. Грех не остаётся безна-
казанным. Сожалеем, что 
грузины настолько пали, 
что за счёт церковных ко-
локолов и их уничтожения 
основали зоопарк. Вот ре-
зультат этого. 

Как Пугачёва 
приложилась 
к кресту 
и бросила 
курить

Неожиданное призна-
ние сделала на днях пе-
вица Алла Пугачёва . 
Она раскрыла секрет, по-
зволивший ей расстаться 
с вредной привычкой, — 
в прошлом году она вне-
запно перестала курить, 
хотя до этого дымила бо-
лее полувека. Как ей это 
удалось, не говорила. А 
теперь решила поделить-
ся опытом. 

— Батюшка заставил 
меня поцеловать крест и 
сказал: бросай курить. Не 
заметила даже, как крест 
поцеловала, — и всё, во-
прос решённый, дымить 
бросила, — рассказала в 
интервью «Комсомоль-
ской правде» Алла Бори-
совна. — Конечно, мне 
непросто сейчас. Я очень 
переживаю за ситуацию в 
мире. Бросила курить, всё 
обострено, по ночам не 
сплю, есть начала, пере-
живаю, а муж переживает 
за меня. Он любит меня. 
Смотрит так на меня: чем 
бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не плакало. Тя-
желовато, конечно, когда 
ты 52 года курил, а сейчас 
во рту так скучно...

Вновь в центре внимания 
оказался знаменитый поэт 
Евгений Евтушенко. На 
днях впервые в жизни он 
прочитал свои стихи в пра-
вославном храме. Это случи-
лось в церкви в честь Ивер-
ской иконы Божией Матери 

под Тулой. Сюда, в неболь-
шой посёлок Тёплое, поэт 
приезжает уже более полуто-
ра десятков лет, а само место 
считает духовной родиной. 

Здесь похоронена его 
няня, Анна Никитична Мар-
кина, которую Евтушен-

ко считает членом семьи. 
16-летняя Нюра в 1930-х бе-
жала из родных мест после 
раскулачивания. В Москве её 
приютили в семье Евтушен-
ко. Лишь во время войны она 
смогла вернуться домой и 
спасла от уничтожения хра-
мовые иконы. 

— Она разрешала людям 
перед ними молиться. Были 
и партизаны, которые при-
ходили к иконам, — расска-
зал Евгений Евтушенко.

Иконы Анна Никитична 
передала в Свято-Иверский 
храм, который местные так 

и называют — Нюрин храм. 
Отпевал её отец Валентин, 
настоятель храма. Тогда и по-
знакомился с поэтом.

— Когда мы стали гово-
рить о возможности пригла-
сить Евгения Александрови-
ча в храм, где находятся Ню-
рины иконы, чтобы он почи-
тал стихи, — сообщил отец 
Валентин, — наш митропо-
лит благосклонно это вос-
принял, вспомнил стихи ше-
стидесятых годов. И сказал, 
что всё творчество Евгения 
Александровича имеет ду-
ховно-нравственные основы.

Бурное обсуждение про-
блем ранних браков и мно-
гожёнства вызвала свадьба 
17-летней девушки и началь-
ника местного РОВД в Чечне. 
Высказался в этой дискуссии 
и глава Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церк-
ви и общества протоиерей 
Всеволод Чаплин. 

— Любопытно, что те кру-
ги, которые сейчас критику-
ют фактически существую-
щую на Северном Кавказе по-
лигинию, то есть многожён-
ство, нередко выступают за 
однополые браки, — заявил 
священник «Интерфаксу».

По его словам, ему прихо-
дилось слушать выступления 
сторонников так называемых 

новых форм семьи, «вплоть 
до педофильской или вклю-
чающей в себя пять-шесть че-
ловек разного пола или одно-
го пола, а вот исламское мно-
гожёнство ими отрицалось».

Отец Всеволод напомнил, 
что в православии много-
жёнство не принято, но при 
этом в Российской империи 
не препятствовали много-
жёнству среди мусульман.

— В мире есть разные тра-
диции, — сказал протоие-
рей. — Как они могут ужить-
ся в рамках одного государ-
ства и в целом современном 
мира — вопрос для серьёз-
ного обсуждения, в том чис-
ле на уровне законодатель-
ной власти.

Почему содомиты против 
многожёнства

Во что же верил нобелевский лауреат Иосиф Бродский?

Грузинский Патриарх 
объяснил стихийное 
бедствие

ЕВГЕНИЙ ЕВТУШЕНКО 
пришёл в храм со стихами
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                              ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Уточнение 
к бестселлеру

Многим читателям «Несвя-
тых святых» архимандрита Ти-
хона (Шевкунова) запомнил-
ся рассказ об отце Рафаиле — 
автолюбителе, который мог, 
ведя машину и не снижая ско-
рости, снять рулевое колесо. И 
однажды попутчиком риско-
вого водителя стал его знако-
мый — отец Георгий (фамилия 
в книге не названа), который 
был перепуган, увидев такие 
манипуляции с рулём, и даже 
в гневе велел остановить ма-
шину и покинул её. Фамилия 
отца Георгия — Ушаков. Он 
живёт в селе Мельницы, в 42 
километрах к северу от Пско-
ва, где служит настоятелем 
храма Архангела Михаила. И 
сейчас вспоминает, что в кни-
ге есть некоторое литератур-
ное преувеличение: на самом 
деле он тогда не гневался.

— Шоссе было свободное, и 
мы буквально летели. Отец Ра-
фаил вдруг снял руль, лукаво 
взглянул на меня и тут же по-
ставил его на место. Мы рас-
смеялись, а я говорю: «С тобой 
замечательно ездить: надо всё 
время молиться». Мы благопо-
лучно добрались до Пскова. 

Ушак-паша
Протоиерей Георгий Уша-

ков родился в семье известно-
го художника Василия Ушако-
ва и сам является замечатель-

ным художником. А ещё он 
потомок легендарного адми-
рала Фёдора Ушакова, при-
численного к лику святых.  

— Я родился в день престав-
ления Фёдора Фёдоровича 
Ушакова — 14 октября по но-
вому стилю, — рассказывает 
отец Георгий. — В школе меня 
дразнили Ушак-пашой. О на-
шей родословной отец завёл со 
мной разговор, когда я учился 
в институте, в 1960-е годы: тог-
да стало можно об этом гово-
рить. От него я узнал, что на-
шим предком является князь 
Редедя, который пал в бою с 
князем Мстиславом, а тот за-
хватил ставку поверженного 
врага, его жён, детей и выдал за-
муж за сына Редеди свою дочь. 
Сам Мстислав — это сын кня-
зя Владимира, крестителя Руси. 
Так что мы и с ними в родстве. 
Мой дед, живя в Старой Руссе и 
являясь её главным архитекто-
ром, в 1918 году позвал к себе 
своего сына (моего отца) и ска-
зал: «Вася, смотри: это наше ге-
неалогическое древо. По горо-
ду идут обыски, хранить это 
нельзя, но ты запомни». И по-
том бросил эти документы в 
печку.

Храню книгу 
из школьной 
библиотеки 

— В семье я получил впол-
не светское воспитание. В 
храм меня водила бабушка. 

Мы жили в Ленинграде, и она 
со мной ходила в Никольский 
морской собор к иконе Геор-
гия Победоносца. Помню, во 
время блокады города, кото-
рую пережила наша семья, 
мы, мальчишки, бегали играть 
в соседний с домом Казанский 
собор и нам ребята постарше 
рассказывали, что там хранят-
ся мощи каких-то монахов. 
Мы лазили и пытались в щёлки 

что-то разглядеть. Позже вы-
яснилось, что это были мощи 
преподобного Серафима Са-
ровского и преподобных Зо-
симы, Савватия и Германа Со-
ловецких, хранившиеся в за-
пасниках Музея истории ре-
лигии и атеизма, который 
разместили в соборе.

С папой я ездил в Новго-
род и видел много старинных 
икон, сохранившихся после 
войны. Однажды увидел кни-
гу об иконах в школьной би-
блиотеке и с таким восторгом 
её рассматривал, что библи-
отекарь мне сказала: «Возьми 
эту книжечку, я тебе её дарю. 
Я потом её спишу». Она у меня 
до сих пор сохранилась. 

«Давай я тебя 
в темечко поцелую»

— Мне хотелось стать ху-
дожником. После школы по-
ступил в Высшее художе-
ственное училище имени 
В.И.Мухиной, потом препо-
давал в художественной шко-
ле. Очень дружил с семьёй из-
вестного художника Влади-
мира Васильевича Стерлигова 
и его женой Татьяной Никола-
евной Глебовой. Благодаря им 
я крестился в Печорах, начал 
ездить в Псково-Печерский 
монастырь, подолгу там жить, 
трудиться. И тогда появилось 
желание стать священником. 

Живя в монастыре, я позна-
комился с архимандритом 
 Иоанном Крестьянкиным. Он 
был сама любовь. Помню, мы 
как-то прощались и он гово-
рит: «Ну, давай я тебя в темечко 
поцелую». Я преклонил свою 
голову, и отец Иоанн меня по-
целовал. Я немного загордил-
ся, а мне потом сказали: «Слу-
шай, это перед скорбями всег-
да бывает». Так отец Иоанн 
мои будущие скорби смягчал. 

Старец Николай 
вразумлял с юмором

— В это же время я познако-
мился с другим великим стар-
цем — отцом Николаем Гурья-
новым с острова Залит. Я при-
ехал тогда к моему знакомому, 
который служил в приходе Са-
молвы, в местах битвы благо-
верного князя Александра Не-
вского с немецкими рыцаря-
ми. Когда я прибыл, то уви-
дел двух батюшек, сидящих 
на скамеечке. При моём при-
ближении они встали и при-
ветствовали меня, хотя я был 
ещё совершенный мирянин. В 
тот день отец Николай сказал, 
чтобы я рукополагался, так как 
смогу быть полезным Церкви 
и Господу. Он очень воодуше-
вил меня тогда и поощрил.

Сам батюшка был очень от-
зывчив. После рукоположения 
у меня начались разные скор-
би, и я написал ему  письмо. 
Вскоре получил от него ко-
роткий, но тёплый, ободряю-
щий ответ. Это было настолько 
вовремя, что я даже заплакал.

В общении он был совер-
шенно простым, часто по-до-
брому шутил. Бывает, что юмор 
в духовных вещах вразумляет 
лучше, чем любое нравоучение. 
Как-то раз я приехал к батюш-
ке и повздорил со своим по-
мощником. Батюшка сначала 
дал шутливое вразумление по-
мощнику, велел ему не очень-
то задирать нос. А потом подо-
шёл к рукомойнику, снял отту-
да зеркальце и молча поднёс к 
моему лицу... Когда до меня до-
шёл смысл этого, мы посмея-
лись, и всё потом было хорошо.

Прихожане-
погорельцы

— Приход в Мельницах я по-
лучил в 1989 году. Раньше лю-
дей тут было много, а сегодня 
шесть старушек да несколь-
ко женщин с детьми, — вот и 
вся моя «гвардия». В прошлом 
году стряслась беда — сгорел 
наш храм Архангела Михаи-
ла. Уничтожен иконостас, вся 
утварь. Немудрено, что случи-
лось несчастье: мужиков в де-
ревне почти не осталось. Не 
было у меня помощника, а са-
мому на крышу слазить да по-
смотреть, что там и как — здо-
ровье не позволяло. Разбуди-
ли меня ночью, когда у церкви 
окна уже были все алые. Жен-
щины плакали, а я словно ока-
менел. Скорее всего, причиной 
пожара стала печная труба. 

Церковь эту даже фашисты 
не тронули, хотя рядом, в де-
ревне Белой, храм взорвали. 
Друзья прихода и доброволь-
цы помогли расчистить зава-
лы, оставшиеся после пожара. 
Мы возобновили службы в юж-
ном приделе. А весь остальной 
храм остро нуждается в ремон-
те и восстановлении. Мы про-
сим о помощи.

Елена Алексеева
Село Мельницы, Псковская область

  Расчётный счёт храма в Псков-
ском отделении ЭКСИ- банка: 
номер 40703 810 7 000 000 00 135. 
Номер личной карты отца 
Георгия Ушакова в Сбербанке: 
67619600 00 31892152.

Потомок святого 
Фёдора Ушакова 
служит на Псковщине
Как художник с уникальной родословной стал священником 
и героем «Несвятых святых»

«Это — наше 
генеалогическое 
древо. Хранить 
его опасно, 
но ты запомни». 
И бросил 
документ 
в печку

5 фактов
из жизни 
протоиерея 
Георгия 
Ушакова
1  Родился в 1937 году. 

Отец — Василий Васи-
льевич Ушаков, член 
Союза художников Рос-
сии, почётный гражда-
нин города Старая Рус-
са. Мать — Нина Пав-
ловна, оперная певица.

2  Много преподавал в 
детской художествен-
ной школе Ленинграда, 
пользовался огромной 
любовью учащихся.

3  В 33 года стал служить 
в Церкви.

4  Два года назад в Пско-
ве с успехом прошла 
выставка картин отца 
Георгия. 

5  Его любимые художники 
— Рембрандт, Лоррен, 
Ленен, Коро, Милле.

Таким был храм Архангела 
Михаила. Теперь он в руинах
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Подробная информация на сайте: http://alipiy.ucoz.ru   м. «ЦАРИЦЫНО» 

Иконописная школа имени прп. АлипияИконописная школа имени прп. Алипия
объявляет приём учащихся на 2014/15 уч. годобъявляет приём учащихся на 2014/15 уч. год

Основной образовательной программой в школе является 

ИКОНОПИСЬ

Образовательная программа 
включает в себя следующие

предметы: иконопись, иконогра-
фический рисунок, изучение ви-
зантийских и славянских шрифтов 
и орнаментов, история христи-
анского искусства, иконография, 
иконоведение, церковнославян-
ский язык, катехизис, а также 
музейная практика (копирование). 
Возможны разовые консультации.

Обучение в школе могут проходить лица любого возраста, национально-
сти и гражданства, с любым уровнем подготовки, имеющие образование 

не ниже среднего, православного вероисповедания.
Приём студентов осуществляется после собеседования, без вступитель-

ных экзаменов, в течение всего учебного года.
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П
обедитель кон-
курса «Народ-
ный артист», 
участник Евро-
видения и шоу 
перевоплоще-

ний «Один в один» Руслан 
Алехно признался, 
что с детства верит в Бога, 
а одна из песен, кото-
рые он исполняет с осо-
бым чувством, называется 
« Молитва».

Дядя и тёти 
венчались 
в один день

— Кому вы обязаны своим 
православным воспитани-
ем?

— В первую очередь бабуш-
ке, она меня в детстве научи-
ла молитве «Отче наш». Вме-
сте с ней постоянно ходил в 
церковь, отмечал праздники, 
соблюдал посты. Особенная 
радость всегда была в Рож-
дество, на Пасху, Троицу, По-
кров (родился я 14 октября, 
как раз под Покров день). Ре-
гулярно исповедуюсь, при-
чащаюсь. Родители мои вен-
чаны. Более того, у отца есть 
три сестры и брат, и все они 
со своими супругами венча-
лись в один день! 

— В какие храмы ходите? 
— В основном в храм Хри-

ста Спасителя и в Елохов-
ский собор, где служит отец 
Александр, мой духовник. Пе-
ред участием в шоу «Один в 
один» попросил у него благо-
словения.

Вслед за старцем 
летели птицы

— Святые места посещаете?
— В прошлом году удалось 

побывать на Афоне. 10 дней, 
которые я там провёл, были 
спокойными, светлыми, оду-
хотворёнными. Получил там 
ответы на все вопросы, кото-
рые меня волновали. В одном 
из монастырей нас встречал 
монах, который ещё несколь-
ко лет назад был мусульмани-
ном. Приехав на Афон, он вы-
лечился от рака, крестился и 
остался здесь служить. Од-
нажды после службы в мона-
стыре Дохиар на Афоне мне 
удалось наблюдать, как схи-
монах — слепой старец шёл 
в свою келью. Следом за ним 
летели птицы. А люди тяну-
ли руки за благословением. 
И вдруг он остановился око-
ло нашей делегации, в составе 
которой был ещё Александр 
Тихонович, солист ансамбля 
«Верасы», и сказал нам с Тихо-
новичем: «Пойте!» И мы пря-
мо в храме у иконы арханге-
ла Михаила запели «Беловеж-
скую пущу». Это было нечто!

Мощи святых 
похожи на свечи

— Что вас больше всего 
удивило на Афоне?

— Костница. Там хранятся 
останки почивших монахов. 
Когда они уходят из земной 
жизни, их тела хоронят на тер-
ритории монастыря. А через 
два года извлекают из земли 
и смотрят: если кости светлые 
— значит, монах попал в рай, 
если тёмные — снова закапы-
вают. В костнице на полках вы-
ставлены сотни черепов, неко-

торые мироточат. Когда мощи 
источают миро — это похоже 
на плавящуюся восковую све-
чу. Кроме того, эти черепа име-
ют особое строение, через них 
проходят швы в виде креста. 
Монахи сказали, что эти люди 
при жизни были святыми. 

— Где мечтаете побывать?
— Надеюсь, получится съез-

дить на Валаам. Хотелось бы 
побывать в монастыре Алек-

сандра Свирского под Пите-
ром, в Жировичском мона-
стыре в Белоруссии.

Чем больше даёшь 
— тем больше 
получаешь

— Бывали в вашей 
жизни чудесные слу-
чаи?

— Года три назад 
приехал на маши-
не к родителям в Бе-
лоруссию и встре-
тился там со своим 
другом, отцом Ва-
лерием. Он настоя-
тель небольшого хра-
ма, в котором в годы 
вой ны находился 
немецкий склад бо-
еприпасов. Отец Ва-
лерий собирал сред-
ства на строительство 
по соседству большой 
кирпичной церкви. У 
меня с собой были 
деньги, которые я по-
лучил авансом за кон-
церт в Москве. Особо 
не раздумывая, отдал их 
Валерию, оставил себе не-
много на бензин. А в Мо-
скве после того самого кон-
церта ко мне вдруг подошёл 
человек и вручил точно та-
кую же сумму, какую я отдал 
на храм. 

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

МОЛИТВА 
Руслана Алехно
Популярный артист с самого детства читает «Отче наш»

В храме 
на Афоне 
мы пели 
«Беловежскую 
пущу»
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По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55

Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23

Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней

Л
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Обездоленных 
людей приглашают 
пожить 
и потрудиться 
в Спасский храм

Община Спасского храма 
усадьбы Мураново в Пушкин-
ском районе Московской об-
ласти принимает обездолен-
ных людей, не имеющих жи-
лья. Всем им предоставляются 
возможность проживания, пи-
тание, а также добротные оде-
жда и обувь при условии го-
товности безвозмездно потру-
диться для воссоздания право-
славных святынь. 

— Мы уже около 15 лет при-
нимаем бездомных мужчин, — 
рассказали в храме. — Селим 
в двух домах, которые мы по-
строили на территории хра-
ма. Есть баня.

Для всех проживающих в 
общине проводятся занятия 
по Закону Божиему, возмож-
но участие в паломнических 
поездках по святым местам. 

Проезд: с Ярославского вок-
зала до станции Ашукинская, 
далее автобусом №34 до оста-
новки «Музей-усадьба «Мура-
ново». Телефоны: 8-962-958-
3013, 8-916-554-6040.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
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Как отец Иоанна 
узнал о будущем 
рождении сына

Праведному Захарии по 
жребию, как обыкновенно 
было у священников, доста-
лось войти в храм Господень 
для каждения, а всё множе-
ство народа молилось вне, — 
тогда явился ему Ангел Госпо-
день, стоя по правую сторону 
жертвенника кадильного. И 
Захария, увидев его, смутил-
ся, страх напал на него. Ангел 
же сказал ему: «Не бойся, За-
хария, ибо услышана молит-
ва твоя, и жена твоя Елисавета 
родит тебе сына, и наречёшь 
ему имя: Иоанн» (Лк. 1: 9-13). 

Святитель Иоанн Злато-
уст, объясняя это смущение, 
говорит, что Захария, вой-
дя в храм Господень, молил-
ся только об одном — о про-
щении грехов народа, а по-
лучил обещание разреше-
ния бесплодной утробы. Он 
просил одного утешения, а 
получил другое; молился за 
народ, а назван был отцом 
сына. Захария более желал 
исцеления душ согрешив-
ших. Он как бы говорит: на-
род, вне молящийся, ожида-
ет меня с ответом от Царя 
небесного… через меня они 
приносили моления к Царю, 
прося прощения в грехах; 
об этом я молюсь, чтобы 

исполнить желание наро-
да… А мне возвещается о ро-
ждении сына. Что за выгода 
для народа, если у меня бу-
дет сын? Что же — об этом я 
молился?.. Нет, я теперь уже 
нисколько не думаю о дето-
рождении, я стар, ищу спа-
сения народа и счастья пле-
мени, пленения врагов и 
благоденствия города, а не 
детского плача, пелёнок и 
кормления: я нисколько не 
думаю об этом. 

Праведный Захария не ви-
дит, что всё, что он просил, он 
получает с избытком. Он мо-
лится только об иудейском 
народе, а ему благовествует-
ся о том, кто все племена при-
готовит к спасению. Рождает-
ся начальник воинства Царя 
Небесного и предуготови-
тель освобождения мира от 

грехов. А Захария не верит и 
требует подтверждения сло-
вам Божиим. За своё сомне-
ние и неверие Захария нака-
зывается немотою, и он пре-
бывал, как сказано в Еван-
гелии, в молчании, ожидая 
рождаемого. 

И когда сын рождается, 
речь возвращается к отцу. За-
хария, постигая пути Про-
мысла Божия, восклицает: 
«Благословен Господь, Бог 
Израилев, что посетил народ 
Свой и сотворил избавление 
ему» (Лк. 1: 68). 

Когда настоящее 
сделается прошлым

Как совершается дело на-
шего личного спасения? 

Оно совершается непри-
метным, не всегда сразу по-

стижимым для нас образом, 
так же, как было и с правед-
ным Захарией. Мы молимся 
и о своём спасении, молим-
ся и о спасении наших близ-
ких. И в нашей жизни случа-
ются различные события — и 
скорбные, и радостные. Взи-
рая на них, мы порой недо-
умённо вместе с праведным 
Захарией спрашиваем: «А 
разве об этом я молился, раз-
ве этого ждал?» Болезни, ра-
зочарования, потери друзей 
и многое другое сопровожда-
ют дни нашей жизни. Мы не 
понимаем, почему это с нами 
происходит. 

Один из подвижников пи-
сал своему чаду, находяще-
муся в тяжёлых жизненных 
обстоятельствах: «Настанет 
момент в Вашей жизни, ког-
да Ваше настоящее сделает-
ся прошлым, и тогда Вы с ра-
достью будете вспоминать 
те трудности, которые Вам 
дали ощутить и свои плоды, и 
даже, быть может, будете жа-
леть о некоторых своих ду-
ховных состояниях, которые 
в других условиях Вы воспро-
извести не сможете». И порой 
проходят многие годы, пре-
жде чем мы начинаем уже 
по-другому смотреть на про-
изошедшее с нами. 

Душа наша как бы связы-
вается на это время и сомне-
ниями, и малодушием, то есть 
немотою, как было и с пра-
ведным Захарией. 

«От Меня это было»
У преподобного Серафи-

ма Вырицкого есть удиви-
тельное произведение — «От 
Меня это было» (т.е. от Госпо-
да). Там есть такие слова, об-
ращённые от Господа к чело-
веку: 

«Находишься ли ты в труд-
ных обстоятельствах, среди 
людей, которые тебя не по-
нимают, которые не счита-
ются с тем, что тебе приятно, 
которые тебя отстраняют, — 
от Меня это было. Я — Бог, 
располагающий обстоятель-
ствами. Ты не случайно ока-
зался на твоём месте, — это то 
самое место, которое Я тебе 
предназначил. 

Не просил ли ты, чтобы Я 
научил тебя смирению, — так 
вот смотри, Я поставил тебя 
как раз в ту среду, в ту школу, 
где этот урок изучается. Твоя 
среда и живущие с тобою 
только выполняют Мою волю. 

Разрушились планы твои, 
поник ли ты душою и устал 
— от Меня это было. Ты соз-
давал себе планы и принёс 
их Мне, чтобы Я благословил 
их. Но Я хочу, чтобы ты пре-
доставил Мне распоряжать-
ся обстоятельствами твоей 
жизни... 

Обманулся ли ты в друге 
своём, в ком-нибудь, кому ты 
открыл сердце своё... от Меня 
это было. Я допустил это-
му разочарованию коснуть-
ся тебя, чтобы ты познал, что 
лучший друг твой Есть Го-
сподь. Я хочу, чтобы ты всё 
приносил ко Мне и говорил 
Мне. 

Посетили ли тебя неожи-
данные неудачи житейские 
и уныние охватило серд-
це твоё, знай, что от Меня 
это было. Ибо Я хочу, чтобы 
сердце твоё и душа твоя всег-
да были пламенеющими пред 
очами Моими и побеждали 
именем Моим это душевное 
малодушие». 

И мы также нередко нахо-
димся в подобных обстоя-
тельствах, и проходит время, 
и мы начинаем видеть в про-
исходящем с нами Промысл 
Божий. 

Когда наступает этот мо-
мент, то душа наша, уверясь, 
что всё прошедшее с нами 
было Божественным посеще-
нием, радостно вместе с пра-
ведным Захарией восклица-
ем: «Благословен Гос подь 
Бог… что посетил народ Свой 
и сотворил избавление ему». 

                                   КАЛЕНДАРЬ

Всё прошедшее 
с нами было 
Божественным 
посещением

«Ты не случайно 
оказался на твоём месте»

7 июля — Рождество Иоанна Предтечи, Крестителя Господня

ПРОПОВЕДЬ

Иеромонах 
Иоанн 
(Лудищев) 
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читайте на сайте
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Полную версию 
читайте 
на сайте
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Если полезно, 
то и канонично

— Отец Алексий, многие 
вопросы читателей так или 
иначе связаны с темой: что в 
церковной жизни подвер-
жено переменам, а что незы-
блемо?

— Конечно, неизменны-
ми остаются Священное Пи-
сание, Священное Предание, 
которое мы видим в догматах 
Церкви и толкованиях Святых 
Отцов. Неизменными остают-
ся Таинства Церкви, которые 
имеют Богом установленный 
характер, в отличие от обрядов.  

А всё, что касается того, что 
мы называем церковной тра-
дицией, может меняться, по-
тому что Церковь — это жи-
вой организм. К примеру, 
одежда священников, распе-
вы, богослужебный язык, во-
просы календаря, длительно-
сти постов, церковного уста-
ва, церковной дисциплины — 
все эти вещи могут меняться. 
Великий церковный исто-
рик Василий Васильевич Бо-
лотов высказал очень здравую 
мысль: то, что полезно Церк-
ви, то и канонично. 

Самое дорогое, что у нас 
есть, — это Господь наш  Иисус 
Христос и всё, что нас к Нему 
направляет, и то, через что 
мы учимся Ему сродниться. В 
Церкви — это жизнь Духа Свя-
того, который приводит нас 
через Христа к Отцу. Вот это 

незыблемо, ради этого Цер-
ковь существует и это поло-
жено Самим Спасителем. 

— Для многих прихожан 
церковнославянский язык 
сложен. Возможно ли, к при-
меру, раз в неделю вести всю 
службу на русском языке?

— Почему нет? Церковное 
разнообразие не только до-
пустимо, но очень желанно. 
В Москве есть приходы, кото-
рые следуют старообрядче-
ской традиции в лоне Русской 
Православной Церкви, сохра-
няют старые книги и напевы. 
Нравится креститься двоепер-
стием, петь знаменным распе-
вом, носить длинные бороды 
— пожалуйста. Если людям так 
молиться хорошо, если они че-
рез эту молитву достигают до 
Христа и в этом есть полнота 
их радости, то почему нет? А 
для кого-то служба на русском 
языке тоже может быть краси-
вой. Вполне может существо-
вать приход в Москве, где люди 
могли бы слушать Писание и 
молиться на русском языке. 
Мне, например, нравится цер-
ковнославянский, и я не испы-
тываю нужды в русском языке 
богослужения. Но точно знаю, 
что есть достаточное количе-
ство людей, которые очень хо-
тели бы, чтобы богослужение 
было на русском. Почему их 
надо лишать такой возможно-
сти? Что от этого изменится? 
Ничего. 

Надо ли молиться 
о курсе рубля

— Сегодня появляются 
новые молитвы, акафисты. 
Вы недавно составили моле-
бен о нищих, бездомных, без-
родных. Возможен ли, к при-

меру, молебен для ипотечни-
ков или о курсе рубля? 

— У нас есть общий моле-
бен, в котором мы можем об-
ращаться к Богу по всякой 
своей нужде. Человек может 
иметь нужду в чём угодно. Но 
специально сочинять молит-
вы по каждому поводу было 
бы слишком. 

— Есть, к примеру, молитва 
о плавающих и путешеству-
ющих, а мы сегодня больше 
летаем, чем плаваем. Может 
быть, актуальнее молитва о 
летающих на самолёте?

— Но когда человек летит в 
самолёте, он ведь путешеству-
ющий. Разве Бог не видит, что 
ты в самолёте, обязательно Ему 
надо объяснять? Тебе важно 
благополучно совершить свой 
путь. И не важно, на чём ты пу-
тешествуешь. Главное, ты про-
сишь помощи Божией, и Го-
сподь ещё прежде нашего про-
шения знает, что нам нужно. 

— Находиться женщине в 
храме с покрытой головой — 
это традиция или это предпи-
сано Священным Писанием?

— Это предписанная Свя-
щенным Писанием форма 
женской одежды во время 
молебна. Незамужние девицы, 
девочки не должны носить 
платок в Церкви в знак их дев-
ственной чистоты. И никогда 
не носили на Руси. Это замуж-

няя женщина в знак того, что 
имеет над собой власть мужа, 
надевает платок. 

— А брюки?
— Про брюки ничего не 

сказано в Священном Писа-
нии. В Ветхом Завете гово-
рится, что женщина не долж-
на одеваться как мужчина, а 
мужчина не должен одевать-
ся как женщина. Но относит-
ся это не к виду одежды, а к её 
половой идентификации. То 
есть женщина не должна ста-
новиться мужчиной, а мужчи-
на — женщиной. Во времена 
Ветхого Завета женщины и 
мужчины одевались совсем 
не так, как одеваются сегодня. 
Мужчина носил нечто похо-
жее на женское платье, а жен-
щины носили шальвары, то 
есть брюки. Так что в библей-
ских текстах ничего не ска-
зано про то, что женщина не 
может носить брюки. А в Шот-
ландии мужчины, как мы зна-
ем, носят килт, и это не явля-
ется женской одеждой.

— Многих людей, которые 
только начинают ходить в 
храм, пугает традиция дол-
гих молитв стоя. 

— Никто не мешает молить-
ся сидя. Есть моменты в бого-
служении, когда надо стоять, 
а так, пожалуйста, сидите. Во-
обще, это наша местная тра-
диция — молиться стоя. Во 
всех православных храмах 
других юрисдикций — гре-
ческой, болгарской, румын-
ской, сербской, албанской — 
везде стоят лавки и кресла и 
люди молятся сидя. 

Какому священнику 
можно играть 
в футбол

— Храм — место сакраль-
ное, можно ли там устраи-
вать беседы с чаепитием, 
концерты, смотреть фильмы?

— Всё должно происходить 
в рамках благочестия. А что, 
фильм нельзя в другом месте 
посмотреть? Без сомнения, в 
храме можно устроить кон-
церт на религиозную тема-
тику, но вряд ли концерт рус-
ского романса или песен вре-
мён войны. Это странно было 
бы. Помещение нашего Тро-
ицкого храма неоднократно 
использовалось под проведе-
ние благотворительных ярма-

рок, но опять же в рамках цер-
ковного служения. Знаю, что 
некоторые приходы, у кото-
рых нет дополнительных по-
мещений, проводят в храмах 
рождественские и пасхаль-
ные спектакли воскресных 
школ. 

— В вашем приходе еже-
годно проводится на 9 Мая 
пикник, где вы вместе с при-
хожанами играете в футбол, 
бегаете в эстафете, поёте 
песни под гитару. А не надо 
ли священнику выстраивать 
дистанцию между собой и 
приходом?

— Дистанция должна быть. 
Только естественной. Есть по-
нятие иерархичности. Со свя-
щенником не должно быть 
никакого панибратства, осо-
бо личных тесных контактов 
у одних прихожан по сравне-
нию с другими.  

— А вот играть священни-
ку в футбол с прихожа-
нами…

— Это не его обязанность. 
Он может это делать, если у 
него это только хорошо по-
лучается.

Елена Алексеева

В Священном 
Писании нет 
запрета 
для женщин 
носить брюки

Что в Церкви можно менять, 
а что — нельзя

Читателям отвечает протоиерей 
Алексий Уминский, 
настоятель храма 
Живоначальной Троицы в Хохлах
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Покрывать голову девочкам в храме — традиция недавняя, 
раньше так делали только замужние женщины
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На Тайной вечере 
Иисус Христос ска-
зал ученикам, что 

один из них предаст Его, 
затем подал Иуде кусок 
хлеба и велел «делать ско-
рее», после чего Иуда вы-
шел, чтобы совершить 
предательство. Почему Го-
сподь не помешал Иуде и 
никто из апостолов не за-
держал явного предателя?

Виктор Киреев

Отвечает настоя-
тель храма святого 
благоверного кня-
зя Александра Не-
вского при МГИМО 
протоиерей Игорь 
Фомин:

— То, что Иуда хочет со-
вершить предательство, для 
апостолов не было явным. 
Это знал только Иисус, но Он 
предоставил Иуде возмож-
ность выбора и до послед-
него момента пытался по-
действовать на него добром. 
Зная о том, что происходит 
в его душе, Иисус перед тра-
пезой умыл ему ноги нарав-
не с другими учениками. Но 
даже это не смогло поколе-
бать злой решимости Иска-

риота. Во время тра-
пезы Господь подал Иуде хлеб 
— это был знак любви, при-
зыв к тому, чтобы отказать-
ся от сатанинского соблазна. 

Слова Христа «делай ско-
рее» означают «решай, делай 
выбор». И Иуда его сделал — 
против Бога. Он вышел из гор-
ницы. Это важный момент: ни-
кто на пасхальной трапезе, где 
во главе стола находится Учи-
тель, не имел права встать и 
просто выйти. Поступить так 

— значит выразить неуваже-
ние, нанести всем обиду. Была 
лишь одна уважительная при-
чина, по которой ученик мог 
на время покинуть празднич-
ный ужин: если он не успел по-
дать нищим. 

Благотворительность в те 
времена считалась обяза-
тельной, человек не мог спо-
койно наслаждаться пищей, 
если знал, что снаружи кто-
то голоден и просит пода-
яния. Слова Иисуса «делай 

скорее» ученики поняли как 
«подай скорее», «помоги ско-
рее». Ведь именно Иуда носил 
специальный ящик для денег, 
раздача милостыни была его 
обязанностью. Поэтому ни-
кто из апостолов не удивился, 
когда он тут же встал и вышел. 
Ученики подумали: он помо-
жет нищим и вернётся. А Го-
сподь, зная, куда и зачем на-
правился Иуда, сказал учени-
кам: «Дети! недолго уже быть 
Мне с вами».

Почему апостолы 
не остановили Иуду ?

Меня крестили в 1995 
году в православном 
храме, я стоял в тазу, 

а батюшка поливал на голо-
ву. Недавно я узнал, что та-
кое обливание не может счи-
таться подлинным креще-
нием. Нужно ли мне кре-
ститься ещё раз — полным 
погружением? 

Игорь

Отвечает кли-
рик храма Рож-
дества Иоанна 
Предтечи в Со-
кольниках про-
тоиерей Олег Сте-
няев:

— Нет, ещё раз крестить-
ся не нужно. В нашей Церкви 
сегодня очень много верую-
щих, которые были креще-
ны именно обливанием. Свя-
зано это с тем, что у священ-
ников не было другого вари-
анта: в большинстве храмов 
отсутствовали так называе-
мые баптистерии — места, 
где находится большая ку-
пель, куда взрослый человек 
мог бы полностью погрузить-
ся. Создавать такие купели на-
чали только в 1990-х годах, и 
этот процесс занял несколь-
ко лет. 

До революции в царской 
России нужда в баптистери-
ях возникала редко, посколь-
ку православных, как прави-

ло, крестили во младенчестве. 
Большие купели требова-
лись порой только на окра-
инах империи, где Церковь 
осуществляла миссию. Но и 
там иногда обходились без 
специальных купелей, а со-
вершали крещение в тёплое 
время года в реке или озере. 

После революции свя-
щенникам было ка-

тегорически за-
прещено служить 
за пределами хра-
мов, поэтому кре-

стить на откры-
тых водоёмах ста-

ло нельзя. 
К концу 1980-х годов 

число взрослых людей, жела-
ющих креститься, резко воз-
росло. В итоге их пришлось 
крестить обливанием, хотя 
по учению Святых отцов и по 
древней христианской тради-
ции более правильная форма 
обряда — полное погруже-
ние. Сегодня ситуация изме-
нилась: в храмах есть бапти-
стерии. И если где-то предла-
гают креститься обливанием, 
лучше пойти в другой храм. 

Но это не значит, что вам 
нужно перекрещиваться. 
Окропительное крещение 
тоже допускалось Церковью, 
правда в особых случаях. Но 
трагическая история нашей 
страны в прошлом веке — 
как раз такой особый случай.

Каким должно быть 
крещение

                     ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Почему в конце мо-
литв иногда есть 
слово «аминь»? Что 

оно означает?
Валентина

Отвечает игумен Али-
пий (Животиков), 
клирик Свято-Ни-
кольского храма 
в Заяицком г. Мо-
сквы:

— Слово «аминь» 
в переводе с древ-
нееврейского означа-
ет «воистину», «несомнен-

но», «да будет так». Оно про-
износится на богослужении 
в конце Символа веры, текста 
Священного Писания, пропо-
веди, молитвы. Это «слово-пе-
чать», богослужебная форму-

ла, оно выражает под-
тверждение ска-

занного и веру 
молящихся в то, 
что их слова бу-
дут услышаны. 

В Евангелии 
Господь Иисус 

Христос использу-
ет «аминь» в значении 

«истинно», и так оно и пере-
водится, например: «Ибо ис-
тинно говорю вам: доколе 
не прейдет небо и земля, ни 
одна иота или ни одна черта 
не прейдет из закона, пока не 
исполнится всё» (от Матфея, 
5, 18). В древности «аминь» 
во время богослужений про-
износили все молящиеся в 
храме. Тем самым верующие 
присоединялись к молитве 
священника, это слово как 
бы соединяло пастыря и на-
род Божий в едином духов-
ном усилии. 

Что значит слово «аминь» 

?
Я был крещён в дет-
стве, но в Церковь 
пришёл недавно. 

Пишу сейчас первую испо-
ведь, вспоминаю все свои 
грехи. Боюсь, что с таким 
«послужным списком» к 
причастию меня не допу-
стят. Может ли случить-
ся такое?

Игорь Иванович

Отвечает первый заме-
ститель председателя 
Учебного комитета при 
Священном Синоде 
протоиерей Мак-
сим Козлов:

— Если вы ис-
кренне раскаива-
етесь в своих гре-
хах и твёрдо на-
мерены их впредь 
не допускать, если 
решили измениться, 
жить церковной жизнью, то 
ваши опасения, скорее все-
го, напрасны. Не допустить 
к причастию вас могут толь-
ко в том случае, если вы не го-
товы к переменам и собира-
етесь жить по-прежнему — в 
грехе. В этом случае сама ис-
поведь становится бессмыс-

ленной: ведь мы 
исповедуемся не 

для того, чтобы 
вспомнить и перечис-

лить свои прегрешения (Го-
споду они и так известны), а 
для того, чтобы с Божией по-
мощью отказаться от них. 

Бывают случаи, когда че-
ловек на исповеди кается, 
к примеру, в том, что изме-
няет своей жене, но добав-
ляет, что не может оставить 

свою «подругу», потому что 
очень её любит. Другой ка-
ется в том, что обманом за-
рабатывает деньги, но добав-
ляет, что иначе ему не про-
кормить семью. Это как бы 
попытка усидеть на двух сту-
льях: с одной стороны, вро-
де сознаю свой грех, а с дру-
гой — вынужден грешить и 
дальше. «Буду блудить, об-
манывать и одновременно 
желаю причащаться Тела и 
Крови Христовых». Нет, так 
нельзя. Любые попытки дво-
едушия и лукавства приво-
дят к тому, что человек при-
чащается недостойно, «в суд 
или во осуждение». Сначала 
нужно привести свою жизнь 
в соответствие с Правдой 
Божьей, а потом идти к при-
частию.

Когда исповедь бессмысленна

?
У меня не сложились 
отношения с одной 
матушкой на прихо-

де. Поначалу мы нормально 
общались, но вдруг она ста-
ла на меня без повода раз-
дражаться. Я спрашивала, 
что послужило причиной, 
пыталась мириться, но она 
не объясняет и мириться 
не хочет. Как быть?

Ирина Сергеевна

Отвечает член 
Высшего цер-
ковного совета 
Русской Право-
славной Церк-
ви протоиерей 
Димитрий Смир-
нов:

— Если вы кого-то раздра-
жаете, сами не зная почему, 
и этот человек не желает ни-

чего объяснять и не реагиру-
ет на ваши попытки прими-
рения, то лучше поступить 
так, как сказано в 18-й главе 
Евангелия от Матфея. Первый 
шаг: «Если же согрешит про-
тив тебя брат твой, пойди и 
обличи его между тобою и им 
одним». Что значит «обличи»? 
Без всякого раздражения, ла-
сково вы можете сказать оби-

дчику: ты не прав, если 
сердишься без при-

чины. Возмож-
но, он усовестит-
ся. Если же нет, 
то — шаг второй: 

«…если же не по-
слушает, возьми 

с собою ещё одно-
го или двух, дабы уста-

ми двух или трёх свидете-
лей подтвердилось всякое 
слово». То есть если он вас в 

упор не видит, не хочет разго-
варивать, то позовите ещё ко-
го-то, кто для него авторитет, 
и пусть этот человек тоже ска-
жет: ты всё-таки не прав, не-
хорошо поступаешь. 

Если же и это не подейству-
ет, то остаётся крайнее сред-
ство: «…да будет он тебе, как 
язычник и мытарь». Язычник 
— значит некрещёный, мы-
тарь — грешник. Просто отой-
дите от него, не общайтесь. Не 
надо его упрекать, осуждать, 
разоблачать. Если кто-то не 
хочет признать свою очевид-
ную для других вину, то он тем 
самым нарушает заповедь Бо-
жию, идёт против всего строя 
церковной жизни. От такого 
человека разумнее отдалить-
ся. Как сказано в псалме свя-
того Давида: «Отойди от зла и 
сотвори благо».

Как относиться к чужому греху

К Р А Т К О

Грешник подобен собаке, 
которая лижет пилу и не 
замечает причиняемого 
себе вреда, пьянея от вкуса 
собственной крови.

Преподобный Исаак Сирин

Картина Ильи Глазунова «Поцелуй Иуды»
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Н
адежда Чепра-
га дебютиро-
вала на совет-
ском ТВ ещё 
школьницей, 
в конце шести-

десятых. Потом были де-
сятки выступлений в «Го-
лубом огоньке», золотая 
медаль на фестивале на-
родной песни во Фран-
ции, победы на конкурсах 
в Берлине, Гаване, Пхенья-
не, Москве… Сегодня она 
много занимается обще-
ственной деятельностью: 
работает в Совете по куль-
туре при отделе внешних 
церковных связей Право-
славной Церкви Молдовы. 
Но по-прежнему выступа-
ет — на концертах в Зале 
церковных соборов храма 
Христа Спасителя, на пра-
вославных фестивалях.

Россия стала 
второй родиной

— Надежда Алексеевна, 
каким был ваш путь к вере?

— В православной вере я 
рождена и воспитана. На-
сколько помню, в моём род-
ном селе Распопены в Мол-
дове церковь не закрывалась, 
так что веру я впитала с моло-
ком матери. У нас всегда чти-
ли православные традиции: 
в три года я умела правильно 
перекреститься и знала мо-
литву «Отче наш».

— Что значит в вашей жиз-
ни молитва?

— Без молитвы — нику-
да. Это для меня закон. Обя-
зательно читаю молитвы на 
ночь (благодарю за прожи-
тый день) и утром, чтобы Го-
сподь дал мне встретить всё, 
что принесёт день наступа-
ющий, с душевным спокой-
ствием.

— Есть у вас любимые 
праздники?

— Рождество, Пасха — 
праздники, которые все пра-
вославные отмечают с осо-

бым духовным подъёмом, и 
я не исключение. Мне очень 
нравятся православные обы-
чаи. Например, у нас в Мол-
давии на Троицу над две-
рью всегда развешивали вет-
ви липы, а в России, ставшей 

моей второй родиной, — 
ветви берёзы. Это очень 
трогательно. На праздники 
я всегда готовлю что-нибудь 
вкусненькое и угощаю сосе-
дей и близких.

«Казанская» 
внесла в дом 
гармонию
— У вас дома много икон?
— Почти иконостас в ка-

ждой комнате. Иногда поку-
паю, а иногда мне дарят. Од-
нажды я вместе с другими ар-
тистами выступала на родине 

Шолохова, в станице Вёшен-
ской, и женщина, у которой 
мы остановились, подарила 
мне образ Божией Матери 
«Казанская». Мне кажется, что 
с её появлением в нашем доме 
воцарилась особая атмосфе-
ра гармонии и покоя. Много 
икон я приобрела в Курске 
на православной ярмарке — 
святых Киприана и Иустины, 
образы Божией Матери «Ми-
лостивая», «Валаамская». Но 
количество икон — это, ко-
нечно, не главное. Главное — 
верить и молиться.

— Есть ли у вас духовные 
наставники?

— Когда нужен добрый со-
вет, звоню в Распопены на-
шему батюшке Михаилу или 
в Кишинёв отцу Евгению. Это 
мои духовные наставники.

— Бываете в паломниче-
ских поездках?

— Два раза посещала святые 
места в Иерусалиме. В храме 
Гроба Господня стала свиде-
тельницей чуда схождения 
Благодатного огня. Сложно 
даже передать то чувство по-
лёта и очищения души, кото-
рое я тогда испытала. Должно 
быть, это и есть благодать, к 
которой стремятся все веру-
ющие.

Не бойтесь посещать 
храмы

— Иногда говорят, что про-
фессия артиста греховна. 
Что вы об этом думаете?

— Если артист занимается 
своим делом профессиональ-
но, то он несёт людям радость, 
помогает переживать несча-
стья, вдохновляет на что-то 
хорошее. Есть примеры вы-
сокодуховного артистиче-
ского мастерства. Хотя, ко-
нечно, нельзя не согласиться 
с тем, что артисты наиболее 
подвержены греху, поэто-
му им, как никому, надо быть 
ближе к Церкви.

— Как вы считаете, должна 
ли Церковь выносить сужде-
ния об искусстве, влиять на 
тех, кто им занимается?

— Выносить суждения, ко-
нечно, надо, если от этого 
есть польза. Мне кажется, де-
лать это следует очень дели-
катно.

— Что вы посоветуете тем, 
кто находится на пути к пра-
вославной вере?

— Не бояться посещать хра-
мы. Иногда бывает, что жен-
щины в храме могут сделать 
вам замечание: мол, не там 
стоишь, не так свечку ставишь. 
Не надо на это обижаться, про-
сто извинитесь. А ещё хоте-
лось бы напомнить, что, ког-
да к людям по-доброму отно-
сишься, делишься с ними, Го-
сподь всегда воздаст сторицей. 
Я желаю, чтобы у каждого че-
ловека в душе звучала музыка, 
чтобы вера, любовь, надежда 
сопровождали человека на 
протяжении всей его жизни.

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

Популярная певица — о детской молитве, об искушениях и о любимой иконе с родины Шолохова

НАДЕЖДА ЧЕПРАГА:
Артистам, как никому, 
надо быть ближе к Церкви

В Иерусалиме 
я стала 
свидетельницей 
чуда
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Н
едавно в храме Хри-
ста Спасителя в пя-
тый раз вручали еже-
годную Патриаршую 
литературную пре-
мию имени равно-

апостольных Кирилла и Мефо-
дия. В этом году лауреатами ста-
ли Юрий Бондарев, Юрий Кубла-
новский и Александр Сегень.

Особое внимание в этом ряду при-
влекла фигура Юрия Васильевича 
Бондарева. Один из самых извест-
ных и именитых писателей совет-
ского времени, фронтовик, Герой Со-
циалистического Труда, кавалер мно-
жества наград, лауреат Ленинской и 
Государственных премий, он никог-
да публично не говорил о своей вере, 
хотя тема духовного поиска всё чаще 
звучала в его последних произведе-
ниях. И вот, принимая награду в хра-
ме Христа Спасителя, писатель про-
изнёс такие слова: «Какие бы угрозы 
над нами ни возникали, у нас есть За-
щитник — у нас есть Христос». 

О том, как приходит вера, мы и 
поговорили с лауреатом Патриар-
шей премии. 

— Юрий Васильевич, в ваших 
произведениях, в частности в 
романе «Непротивление», есть мно-
го библейских образов и цитат, но 
о вашем личном духовном пути 
известно мало. Как это было? Как 
менялось ваше отношение к вере, к 
Церкви на протяжении жизни? 

— Можно сказать, что оно меня-
лось вместе с моим сознанием. И 
продолжалось это всю жизнь. Свои 
важные этапы были в детстве, отро-
честве, юности, молодости, зрело-
сти и вот теперь, в старости. Крещён 
я был ещё в детстве, в Орске. После 
возвращения с фронта ходил в Мо-
скве в храм на Новокузнецкой, ря-
дом с которым жил ещё до войны 
мальчишкой. Но сознательно при-
шёл в Церковь уже в зрелом воз-
расте — в 1980-е годы. Воцерков-
лял меня отец Геннадий в храме на 
улице Неждановой. Большую роль 
в моей духовной жизни сыграл ми-
трополит Питирим (Нечаев). Обще-
ние с ним очень помогло духовно 
укрепиться и найти ответы на мно-
гие вопросы. 

Но процесс духовного развития 
шёл постоянно. И огромной шко-

лой в этом смысле для меня стала 
война. Думаю, что именно на войне 
я наиболее естественно, искренно 
и откровенно познал человека. По-
знал самого себя, когда оказываешь-
ся в положении или-или. 

— Значит, верно говорят, что в 
окопах атеистов нет? Приходилось 
ли вам обращаться с молитвой за 
помощью? Был ли ответ?

— Я не помню, чтобы в окопах 
между бойцами бывали какие-либо 
споры или рассуждения об отноше-
нии к вере, но вот неистово моля-
щихся Богу перед боем видел неод-
нократно. И сам я обращался за по-
мощью к Господу. И ответ был. До-
статочно сказать, что я был ранен 
трижды и остался жив. Это само по 
себе чудо, что я прошёл самые кро-
вопролитные бои, а Господь оставил 
меня в живых по Своему Промыслу.

— Что происходит сейчас с духов-
ным состоянием нашего народа, 
общества? 

— Опору нам надо искать в себе, 
в своей душе. Это должен быть по-
иск истины и непоколебимой веры. 

— Как вы относитесь к современ-
ной литературе? Есть ли в ней про-

должение традиций, которым вы 
следовали?

— Есть такое продолжение, но 
оно пока в нашем искусстве не вла-
ствует. Для того чтобы современ-
ная русская литература стала до-
стойной продолжательницей са-
мых лучших своих традиций, нуж-
но нашим писателям ещё больше 
таланта и воли, святого мужества. 
Того, что было всегда свойственно 
русскому народу.

— Какие писатели были наибо-
лее важны в вашей жизни, кого из 
них вы считаете любимыми? 

— Я назвал бы несколько имён пи-
сателей, которые важны в моей жиз-
ни. Конечно, прежде всего для меня 
это Александр Сергеевич Пушкин, 
Михаил Юрьевич Лермонтов, Лев 
Николаевич Толстой, Антон Павло-
вич Чехов, Иван Алексеевич Бунин, 
Михаил Александрович Шолохов, 
Джек Лондон, Эрих Мария Ремарк, 
Александр Дюма. Вот такой разно-
образный получился список.

— Поздравляем вас с присужде-
нием Патриаршей премии!

— Спасибо!
Беседовала Елена Алексеева

                                        КУЛЬТУРА

Последний 
лейтенант 
военной 
прозы

Пять икон из своей коллек-
ции передал бизнесмен Фе-
ликс Комаров в дар Воскре-
сенскому Ново-Иерусалим-
скому монастырю. Каждая 
— высотой от одного до по-
лутора метров. Все они напи-
саны до революции и в совет-
ское время оказались за гра-
ницей. 

20 лет назад предпринима-
тель начал целенаправленно 
собирать крупные храмовые 
иконы, возвращать их на ро-
дину, покупая на аукционах и 
у частных коллекционеров в 
Германии, США, Канаде, Ар-
гентине. Сегодня он — об-
ладатель крупнейшей в мире 
коллекции большой русской 
иконы. Её показывали в конце 
прошлого года в московском 
«Манеже», а весной этого года 
— в музейно-выставочном 
комплексе «Новый Иеруса-
лим». Но главное предназна-
чение святыни — находить-
ся в храме. По словам Фелик-

са Комарова, он рад, что на-
стало время, когда что-то из 
его коллекции можно воз-

вратить верующим. Намест-
ник монастыря игумен Фео-
филакт призвал тех, кто хра-

нит храмовые иконы, после-
довать доброму примеру:

— Они востребованы, они 
необходимы, и мы будем, с 
одной стороны, хранить их 
со всякой старательностью, 
а с другой стороны, поста-
раемся обеспечить к ним до-
ступ, чтобы люди могли при-
ходить, прикладываться, ста-
вить свечи, молиться.

Увидеть уникальное со-
брание бизнесмена-меце-
ната москвичи и гости сто-
лицы смогут совсем скоро. 
Ближайшей осенью в «Мане-
же» откроется выставка «Рус-
ские Святые. 300 икон из кол-
лекции Феликса Комарова». 
Проект приурочен к 1000-ле-
тию преставления Крестите-
ля Руси — святого князя Вла-
димира. Нас ждут экскурсии, 
встречи с ведущими специа-
листами в области древнерус-
ского искусства, концерты ду-
ховной музыки.

Юрий МИХАЙЛОВ

Феликс Комаров и наместник Ново-Иерусалимского 
монастыря игумен Феофилакт подписывают документы 

о передаче в дар обители старинных икон

Одна из икон, переданных в обитель, — 
Божией Матери «Киккская» 

Юрий Бондарев впервые рассказал о своей вере

Я обращался 
за помощью 
к Господу. 
И ответ был

Уникальные иконы 
теперь в Новом Иерусалиме 
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У 
современных мо-
сквичей есть уни-
кальная возмож-
ность перенестись 
в начало XVI века 

— достаточно прийти на Со-
борную площадь Кремля. За 
последние пять столетий она 
практически не изменилась. 
При этом на древнем пятачке 
происходят удивительные со-
бытия и совершаются неожи-
данные открытия. И прежде 
всего — в Успенском соборе, 
где возводили в сан патриар-
хов и короновали императо-
ров, где в драгоценных раках 
покоится прах московских чу-
дотворцев Петра, Ионы, Фи-
липпа II и Гермогена. О тайнах 
древнего собора рассказыва-
ет главный эксперт по древ-
нерусской архитектуре, за-
меститель генерального ди-
ректора Музеев Московского 
Кремля, доктор искусство-
ведения, профессор  Андрей 
Леонидович Баталов.

Предшественник 
Успенского собора 
упал

— Храм во имя Успения Бо-
городицы возведён по указу ве-
ликого князя московского Ива-
на III специально приглашён-
ным итальянским архитекто-
ром Аристотелем Фиораванти. 

Он выполнил ту инженерную 
архитектурную задачу, с кото-
рой не справились его предше-
ственники — московские ма-
стера Кривцов и Мышкин. Их 
призвали создать большой ка-
федральный собор, который 
требовался в тот момент Рус-
ской Православной Церкви. 

И этот собор неожиданно 
упал. 

Псковские мастера, которых 
пригласили освидетельство-
вать руины и решить, смогут 
ли они построить новый со-
бор, подытожили: «Известь 
не клеевита» (то есть раствор, 
который должен был скрепить 
белокаменную кладку, оказался 
жидким) и отказались от пред-
ложенной задачи. Тогда и по-
звали итальянца из Болоньи, 

который на родине своей был 
больше известен как инженер: 
занимался литьём пушек, че-
канкой денег…

Аристотель Фиораванти 
прибыл в Москву вместе с сы-
ном Андреем и «паробком Пе-
трушею» 26 марта 1475 года. 
Действовал с непривычной 
для горожан быстротой, при-
меняя новые технические 
средства и инструменты. Вме-
сто обычной кладки стен с за-
бутовкой битым камнем между 
рядами белокаменных блоков 
использовал более прочную 
кладку из тёсаных квадров. В 
стены были заложены не тра-
диционные дубовые, а желез-
ные связи. Здание возводилось 
«всё в кружало да в правило», то 
есть с помощью циркуля и ли-
нейки, что ускоряло процесс.

Сюрприз 
от Аристотеля

Новому храму следовало по-
вторить Успенский собор го-
рода Владимира. Однако Фи-
ораванти воздвиг нечто совер-
шенно другое — соорудил храм 
палатным образом, что для рус-
ского зодчества — абсолютная 
новация. Была придумана уни-
кальная пятичастная структура 
алтаря. И наконец, итальянский 
зодчий сделал центральную 
главу доминирующей над че-
тырьмя боковыми. Так появился 
первый в московской реально-
сти огромный пятиглавый со-
бор, который послужил образ-
цом для всего соборного строи-
тельства вплоть до ХХ века! 

Подлинные 
белокаменные 
капители исчезли

Детище Фиораванти посто-
янно находится в зоне наше-
го внимания. Дело в том, что 

итальянский зодчий создал 
систему сводов без подпруж-
ных арок. Но в 20-е годы XVI 
века арки пришлось возвести: 
возникли проблемы устойчи-
вости собора. Они оказались 
хроническими и потребовали 
нашего вмешательства в ХХI 
веке. Но закрыть архитектур-
ный памятник на тотальную 
реставрацию мы не могли, по-
этому его двери продолжают 
оставаться открытыми еже-
дневно, кроме четверга. 

Но и реставрация его тоже 
не прекращается уже более де-
сятилетия, хотя знают об этом 
только специалисты. Аварий-
ные участки сводов были при-
ведены в порядок в первую оче-
редь: конструкции укреплены, 
росписи отреставрированы. 
Впереди следующие участки 
сводов. Пошаговая реставра-
ция позволяет не заполнять 
интерьер собора строитель-
ными лесами.

При реставрации знаме-
нитого портика Фиораванти 
были сделаны удивительные 
находки. Оказалось, что капи-
тели круглых колонн портика 
XVI века выполнены из…  ли-
стового железа XIX века. Под-
линные белокаменные капите-
ли бесследно исчезли. Находка 
открыла нам методы действия 
наших предшественников из 
позапрошлого столетия. 

Идёт реставрация царско-
го места Ивана Грозного. При-
ведены в порядок чугунные 
полы и другие элементы па-
мятника. Мало кто обратил 
внимание на отреставриро-
ванные фасады Успенского 
собора. Говорю об этом не без 
гордости: незаметность — это 
самая высокая оценка каче-
ства реставрационных работ. 

Елена Литовченко

СВЯТЫНИ                                       

Здание возводилось 
«всё в кружало да в правило», 
то есть с помощью циркуля 
и линейки

Тайны Успенского собора
Главный храм русского государства в эти дни незаметно обновляется

За последние пять веков 
Соборная площадь 

почти не изменилась

Фрески Успенского собора нуждаются в умелой реставрации
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                                      КУЛЬТУРА

Как спасали 
шедевры

В эти дни в Государствен-
ном музее изобразительных 
искусств им. А.С.Пушкина от-
мечают 60-летие беспреце-
дентного события — выстав-
ки шедевров Дрезденской га-
лереи перед их возвращением 
в Германию.

Предыстория такова. По-
сле бомбардировки Дрездена 
в феврале 1945 года англий-
скими и американскими ВВС 
картины были спрятаны в ка-
меноломнях и шахтах Сак-
сонии, позже заминирован-
ных немцами. 8 мая бойцами 
5-й гвардейской дивизии 1-го 
Украинского фронта была об-
наружена часть коллекции. В 
тоннеле в местечке Гросс-Кот-
та, как вспоминал участник 
спасения картин художник 
М.Володин, «картины стояли 
по стенам неупакованные, на-
валом». Они погибали от сы-
рости. 17 мая из Москвы при-
была бригада специалистов — 
искусствоведов, художников, 
реставраторов. Полотна пере-
возили в резиденцию саксон-
ских монархов под Дрезденом 
для просушки. Возвращать их 
в то время было некому и не-
куда: город лежал в руинах. 

Советские солдаты спасли 
коллекцию от разграбления 
и гибели. С июля 1945-го на 
протяжении нескольких ме-
сяцев на Волхонку прихо-
дил транспорт с мировыми 
шедеврами. 763 произведе-
ния идентифицировали, изу-
чали, восстанавливали науч-
ные сотрудники и реставра-
торы ГМИИ им. А.С.Пушкина. 
А некоторые буквально воз-
вращали к жизни. 

— Достаточно вспом-
нить работу Павла Дмитри-
евича Корина и его супруги 
Прасковьи Тихоновны над 
«Динарием кесаря» — замеча-
тельной картиной 
Тициана, — расска-
зывает президент 
ГМИИ им. А.С.Пуш-
кина Ирина Анто-
нова. — На ней изо-
бражены Христос и 
фарисей. Я была в 

тайнике, где спрятали ше-
девр, и видела фото картины, 
белой от плесени. Мы получи-
ли картину в ужасающем со-
стоянии. Дерево, на которое 
она была нанесена, промокло 
насквозь. Павел Дмитриевич 
постановил не дотрагиваться 
до красочного слоя, пока дре-
весина не просохнет. Она со-
хла два года. После чего Ко-
рин совершил необходимую 
работу, и картина была спасе-
на. Реставраторам пришлось 
потрудиться более чем над 
третью картин. Но и осталь-
ные две трети тоже нуждались 
во внимании.

Такого не было 
ни в одном музее 
мира

31 марта 1955 года стало 
известно о правительствен-
ном решении вернуть спасён-

ные картины в ГДР. 
— Чтобы такого 

рода коллекции со-
вершали столь дли-
тельные переезды 
и находились в ка-
ком-то другом ме-
сте, историей не 

зафиксировано, — продол-
жает Ирина Александровна. 
— А чтобы такие коллекции 
возвращались назад, преце-
дентов и вовсе не было. Зна-
менитые мраморы Парфе-
нона, переехавшие в Лон-
дон на рубеже XVIII-XIX ве-
ков, продолжают оставаться 
в Британском музее, несмо-
тря на все усилия греков. Всё, 
что пришло в наш музей из 
Дрездена, было передано 
полностью в отреставриро-
ванном виде, но прежде по-
казано народу на специаль-
ной большой выставке. Мы 

торжественно, с разреза-
нием ленточки, открыли её 
2 мая. Последующие четы-
ре месяца мы просущество-
вали в таком режиме, како-
го не имел ни один музей 
мира. Открывались в 7.30. 
До 10 часов шли специали-
сты: художники, искусство-
веды, а потом работали для 
всех до одиннадцати вечера. 
И так каждый день без пере-
рыва! Работали по сеансам 
длительностью примерно 
3 часа 20 минут. Только по 
билетам прошли 1 милли-
он 200 тысяч посетителей. 
Очередь стояла и днём и но-
чью. Стена, отделявшая нас 
от соседнего здания, сплошь 
была испещрена надписями: 
мы из Ленинграда, из Мин-
ска, из Свердловска, Новоси-
бирска, Ташкента… Люди еха-
ли со всей страны! Очередь 
была весёлая: улыбались, зна-
комились, делились водой и 
нехитрой едой. Была атмос-
фера праздника, необыкно-
венного душевного подъёма. 
Все знали: они идут смотреть 
прежде всего «Сикстинскую 
Мадонну».

Священнодействие
— Когда сообщили, что 

въезжает грузовик с «Сикстин-
ской Мадонной», — вспомина-
ет Ирина Александровна, — за-
ведующий реставрационной 
мастерской Павел Дмитрие-
вич Корин встал и снял шля-
пу, приветствуя шедевр. По-
том ящик, как и полагается, 
не трогали несколько дней. И 
вот распаковка великого тво-
рения. Корин священнодей-
ствовал и никому не давал до 
него дотронуться. Когда сто-
ляр поднял крышку, мы уви-
дели, что картина завёрнута в 
тонкие белые шерстяные оде-
яла. Когда их сняли, увидели 
бумагу. Сняли бумагу — увиде-
ли картину. Её подняли. А по-
том два солдата, которые ра-
ботали у нас, поставили её на 
пол. Мы увидели головы дер-
жащих картину солдат и на 
том же уровне голову младен-
ца Иисуса со взъерошенными 
волосами. Испуганные и одно-
временно гипнотизирующие 
нас глаза женщины, босой сту-
пающей по облакам. И эту её 
походку — одно из самых ве-

ликих достижений Рафаэля 
— никто никогда не мог вос-
произвести. Мы увидели пре-
красную молодую женщину, 
которая несла нам навстречу 
своё дитя, протягивая младен-
ца и одновременно прижимая 
его к себе. Это была тема жерт-
вы — так картину поняли все, 
кто стоял рядом. В тот момент 
нельзя было понять по-друго-
му, потому что так отзывалась 
в нас война, которая катком 
прошлась по каждому. У всех 
на глазах появились слёзы. От 
могучего Сергея Дмитриеви-
ча Меркурова (директор му-
зея. — Прим. ред.) до тех са-
мых солдат.

Она более других 
похожа на икону 

Чем же было явление «Сик-
стинской Мадонны» для мно-
жества людей в атеистическое 
время? Что это — живопис-
ный шедевр или религиоз-
ное произведение? Интерес-
ны в связи с этим суждения 
известного богослова свя-
щенномученика Илариона 
(Троицкого).

«То было в летнюю Казан-
скую — в светлый и весёлый 
летний день, когда направил-
ся я в Дрезденскую галерею, 
— рассказывал он в одном 
из своих писем. — Несколько 
минут и… картина будто про-
пала. Предо мной — Сама Ма-
донна… Сама Богоматерь не-
подвижна и будто погружена 
в глубокое и сосредоточен-
ное размышление… Серьёз-
ные и кроткие глаза смотрят 
в самую душу, и весь прекрас-
ный духовный образ влечёт к 
себе и отрешает от земли. Лик 
Рафаэлевой Мадонны — это 
лик мечты, и мечты неземной, 
Небесной, чистой, бесстраст-
ной… Из всех мадонн Рафаэля 
Сикстинская более похожа на 
икону. Однако это не икона. 
Это картина, на которую лишь 
упал луч Неба… Но как религи-
озная картина «Сикстинская 
Мадонна» — единственное и 
неповторяемое произведение 
художественного гения». 

Елена Литовченко

Картина, на которую 
упал луч Неба

Когда 
сообщили, 
что въезжает 
грузовик с
«Сикстинской 
Мадонной», 
Павел Корин 
встал и снял 
шляпу

60 лет назад люди со всей страны ехали в Москву к «Сикстинской Мадонне»

Незадолго 
до возвращения 

«Сикстинской 
Мадонны» в Германию 

рядом с картиной 
сфотографировались 

сотрудники 
ГМИИ им. Пушкина
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Приём рекламы в газету 

«Крестовский мост»
(495) 782-8212

(многоканальный)
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Н
едавно мне дове-
лось принять уча-
стие в 1-й меж-
дународной кон-
ференции «Элек-

тронные СМИ и пастырское 
душепопечение». В Афинах 
собрались люди со всего 
мира, чтобы обсудить отно-
шение Церкви к цифровым 
технологиям. 

В первый момент такое ко-
личество священников, епи-
скопов, монахов и монахинь 
— людей, которые, как может 
показаться, далеки от сфе-
ры массмедиа и Интернета, 
— производит любопытное 
впечатление.

Вначале, к сожалению, 
часть людей утверждали: Ин-
тернет — это зло. Но, с дру-
гой стороны, были прекрас-
ные выступления священни-
ков, которые говорили: «А как 
без Интернета? Вообще не-
возможно». И они аргумен-
тированно это доказывали. 
Потому что если мы говорим 
про Китай, Японию, Корею (у 
них расстояния между при-
ходами не то что у нас), то 
как ещё наладить связь и об-
щение, если до храма десятки 
километров? Поэтому высту-
пления были контрастные. 

Очень трогательно смо-
трелись монахини из Сирии, 
которые сидели и постоянно 
фотографировали айпадом. А 
между тем у них сейчас ситу-

ация в стране по-настояще-
му жёсткая. И для них Интер-
нет сейчас — реальная связь с 
единоверцами, друг с другом. 
Мы-то о таких вещах не заду-
мываемся: причин нет, слава 
Богу. А у них уже три года епи-
скопы в плену сидят. Так что 
вот, пожалуйста, иллюстра-
ция: зачем нужны техноло-
гии.

Конструктивное выступле-
ние было у отца Павла Вели-
канова о принципах работы 
в интернет-сообществе: как 
организовать обсуждение, 
как можно проводить бесе-
ды, семинары — буквально 
10 пунктов. Как, какие ошиб-
ки, что происходит. Указал на 
проблемы и, что самое важ-
ное, показал решения. Ин-
тересно. По теме и по делу 
— доклад Владимира Легой-
ды. Проповедовать и присут-
ствовать в Интернете Цер-
ковь должна, сказал он, но 
не надо забывать, что насто-
ящая реальность — она толь-
ко в жизни с Богом.

Запомнились американ-
ские участники. Они были, 
конечно, все православные, 
но, когда выходили на трибу-
ну, превращали зал в  какое-то 
протестантское молитвен-
ное собрание. Представьте: 
сидят люди спокойно, слу-
шают доклады, кто-то мир-
но дремлет. А тут — неожи-
данный напор на грани кри-

ка: «Давайте встанем, подни-
мем руки! Христос воскресе!» 
Все, конечно, вставали, никто 
эти призывы не игнорировал 
и пальцем у виска не крутил, 
но люди переглядывались и 
улыбались.

Как и на любом собрании, 
кто-то говорил ярко, кто-то 
вяло. Но главное — всё было 
по-доброму, все очень распо-

ложены друг к другу. Мне 
есть с чем сравнивать: до-
велось посетить немало 
всяческих «высоких со-
браний» в сферах кино, 
театра, рекламы — это 
очень агрессивная среда. 
Здесь же атмосфера была 
приятная, позитивная, 
конструктивная. И это, 

замечу, в аудитории совер-
шенно чужих для меня людей.

В любом случае все выигра-
ли. Пусть это первый подоб-
ный форум, но я уверен, что 
такой первый блин — не ко-
мом. Стопроцентно. Я лиш-
ний раз убедился, что мы с 
Rublev.com на правильном 
пути в том плане, что мы де-
лаем сайт для людей, которые 

совершают начальные шаги 
к вере. 

Из повседневного: когда я 
уже устал от греческого сала-
та, в последний вечер предло-
жил коллегам сменить кухню 
и попробовать что-нибудь 
ещё. Мы с батюшками реши-
ли сходить в японский ресто-
ран. И когда все встали и по-
молились перед едой, народ 
не знал, как на это реагиро-
вать. Странно, правда? Вро-
де бы православная страна, а 
молящийся в ресторане че-
ловек вызывает ощущение 
дискомфорта. Но что было, 
то было.

Полный текст на сайте 
rublev.com/blogs/38

ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ                                       

Из варяг в греки и обратно 

В Сирии 
Интернет — 
реальная связь 
с единоверцами. 
У них уже три 
года епископы 
в плену сидят

Продолжается подписка 
на нашу газету, и число под-
писчиков постоянно растёт. 
Оформить подписку можно 
на сайте газеты www.krest-
most.ru, оплатив её банков-
ской картой, через электрон-
ный кошелёк или в платёж-
ном терминале. 

Также можно оплатить 
подписку в любом отделении 
Сбербанка РФ по указанным 
реквизитам. Копию оплачен-
ной квитанции необходимо 
выслать в редакцию любым 
способом:

• письмом по адресу: 
127560,  г. Москва, ул. Ко-
нёнкова, 15, корп. 1, в отдел 
доставки;

• по факсу (499) 206-8382 
(для отдела доставки);

• по электронной почте 
dmitrieva@zbulvar.ru 

По всем вопросам о под-
писке обращайтесь по те-
лефону (499) 207-5200 , 
доб. 123. Стоимость подпи-
ски в пределах РФ с учётом 
НДС и почтовой доставки 
— 30 руб. за один номер из-
дания.

  Реквизиты: 
Получатель платежа: 
ООО «Агентство Северо-Восток» 
ИНН получателя: 771 591 5224
КПП получателя: 771 501 001
Номер счёта получателя платежа: 
407 028 107 000 000 900 64
Наименование банка получателя пла-
тежа: Банк ВТБ24 ( закрытое акцио-
нерное общество)
БИК 044 525 716, 
кор. сч. 301 018 101 000 000 00 716. 
Наименование платежа: 
газета «Крестовский мост», 
за подписку на №
Ф.И.О. плательщика
Почтовый адрес доставки

Как подписаться 
на газету 

«Крестовский 
мост»

Афинские тезисы 
в блоге режиссёра 
Юрия Грымова 
на сайте «Рублёв» 

Многие священники активно используют Интернет 
для духовного просвещения и в миссионерской работе
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П
ервую премию 
«Эмми» Джонатан 
получил в 13 лет за 
роль в телесериа-
ле «Главный госпи-
таль». Потом были 

ещё пять премий, новые успеш-
ные работы в кино… Три года на-
зад Джексон, его жена и дети 
крестились в Православной 
Церкви. Теперь каждое воскресе-
нье они всей семьёй бывают на 
литургии. Вот что рассказал ак-
тёр о своём пути к вере. 

Молился, 
но в храм не ходил

— Вы из верующей семьи?
— Родители — адвентисты в чет-

вёртом поколении. Так воспитыва-
ли и меня. В Лос-Анджелесе я с 11 
лет работал актёром, играл в сери-
але. Храма рядом не было, и мы с 
братом вечерами слушали магни-
тофонные записи христианских 
проповедей. Тогда же начал читать 
Клайва Льюиса, его книги очень по-
лезны. Но в храм не ходил: не видел 
в этом смысла. О православии ниче-

го не знал, думал, что это ответвле-
ние католицизма. И только побывав 
в Риме, почувствовал интерес к исто-
рии христианства. Особенно нас с 
женой поразил огромный крест в 
Колизее. Мы были просто потрясе-
ны, ведь мы находились практиче-
ски в присутствии ранних христи-
анских мучеников!

— Ходили на мессы?
— Да, начали с этого. Там возни-

кало чувство, словно ты в Средневе-
ковье. Но я искал иное. И только в 
православном храме появилось яс-
ное ощущение, что вот она — древ-
няя, первоначальная Церковь. 

«Чувствуйте себя 
как дома!»

— Как вы нашли свой православ-
ный храм? 

— Сначала через «Гугл» узнал адрес 
ближайшей греческой церкви и по-
ехал туда. Дверь была заперта. Я по-
стучался. Мне открыла очень милая 
старушка и предложила: «Входи-
те! Храм пустой, можете осмотреть. 
Чувствуйте себя как дома!» Я вошёл 
и оказался окружённым со всех сто-

рон большими иконами. Это было 
непривычно. Поднял голову и уви-
дел образ Христа Вседержителя…. 
Именно тогда я понял, что нахо-
жусь в той Церкви, которую искал. 
А позже нашёл и свой храм — кафе-
дральный собор Пресвятой Богоро-

дицы в Сильвер-Лейке. Его настоя-
тель отец Джон (Иоанн) Стрикленд 
был обращён из инославия. Мы сра-
зу стали друзьями.

— Бывали у вас искушения?
— Да, однажды стоял в храме, и 

вдруг навалились мысли: «Уходи от-
сюда! Убегай! Тебе не следует здесь 
быть». Я молился, обливался потом… 
Но терпел. И так минут сорок. Чув-
ствовал, что мысль убежать — не 
моя. Но не смог бы ей противиться, 
если б не одновременное внутрен-
нее внушение: «Останься до конца 
и увидишь, как тебе здесь». И вдруг 
всё изменилось. Стало удивительно 
легко и радостно. Словно небеса от-
верзлись. А я просто стоял, и по лицу 
текли слёзы.

Когда священник 
кланяется

— Что новое вы для себя открыли 
на богослужении?  

— Никогда раньше не видел объе-
динённую общину людей, молящихся 
Богу с таким смирением. Это не было 
самобичеванием. Отнюдь! Это было 
покаяние, связанное с радостью, с 
Воскресением. А ещё поразил момент, 
когда отец  Джон в середине службы 
вышел и, поклонившись, сказал при-
хожанам: «Простите меня, братья и 
сёстры». Это было потрясающе, по-
тому что мы на Западе привыкли, что 
духовенство ставит себя выше мирян. 
А здесь всё по-другому: священство, 
основанное на смирении и служении. 
То же самое смирение удивило меня 

в священнических молитвах, читае-
мых перед исповедью. Они звучали 
не как «да, да, ты бедный грешник, и я 
освобождаю тебя от грехов», а, скорее, 
как «я с тобой в одной лодке, мы оба 
стоим перед единым Судьёй, Который 
придёт снова». Я благодарен Право-
славной Церкви, она дала мне дом и 
место для духовной борьбы ради до-
стижения смирения.

— Ваша жена и трое детей тоже 
крещены?

— Да, мы все православные! Дети 
очень любят храм. Младший сын Тит 
каждое утро, как проснётся, первым 
делом идёт поцеловать иконы.

— И последний вопрос — о про-
фессии. Есть ли связь между верой 
и актёрским мастерством? 

— Этой теме посвящена книга, над 
которой я сейчас работаю. Названия 
глав звучат примерно так: «Актёрская 
игра как молитва», «Игра как проро-
чество», «Игра как встреча». Вера в 
Бога связана с любым видом искус-
ства и может стать мощным творче-
ским стимулом. Если вы музыкант, 
поэт, писатель, дирижёр, — эта книга 
для вас, но прежде всего она для тех, 
кто играет на сцене и в кино.

Беседовал Эндрю Дамик
Перевёл с английского Дмитрий Лапа

(Ancient Faith Radio)

                 ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ

Стоял в храме, 
и вдруг мысли:  
«Уходи отсюда! 
Убегай!» Молился, 
обливался потом, 
но терпел

Небеса отверзлись. 
А я стоял, и по лицу 
текли слёзы 

Лауреат «Эмми» 
ДЖОНАТАН ДЖЕКСОН:

Как голливудский актёр нашёл в «Гугле» 
православный храм и что из этого получилось

Необычное богослуже-
ние с крестным ходом про-
шло в конце мая в Тегера-
не. В здешнем Свято-Ни-
кольском соборе прошли 
торжества, посвящённые 
70-летию основания хра-
ма. По благословению Па-
триарха Кирилла Боже-
ственную литургию в собо-
ре возглавил архи епископ 
Бакинский и Азербайджан-
ский Александр. В богослу-
жении, кроме прихожан, 

участвовали дипломаты и 
паломники. 

История этого уникаль-
ного храма такова. После 
закрытия советскими ди-
пломатами в 1921 году 
двух посольских церквей 
в Тегеране православная 
русская община устроила 
Свято-Никольскую домо-
вую церковь. А в 1941 году 
в Тегеран прибыл иеромо-
нах (впоследствии архи-
мандрит) Владимир (Ма-

лышев). Благодаря его 
стараниям были собраны 
средства и приобретён зе-
мельный участок напро-
тив посольства США в Те-
геране. А весной 1945 года 
состоялось торжествен-
ное освящение Николь-
ского собора. 

На приходе несли по-
слушание клирики Рус-
ской Зарубежной Церкви, 
но в 1980-х годах приход 
остался без священника. 

Прихожане подали про-
шение Патриарху Мо-
сковскому и всея Руси 
Алексию II о принятии 
прихода в Русскую Право-
славную Церковь, и в 1995 
году приход был принят 
в юрисдикцию Москов-
ского Патриархата, а на-
стоятелем стал отец Алек-
сандр (Заркешев), кото-
рый возглавляет приход 
и сейчас. 

Валерий ИВАНОВ

Миссия в Тегеране
70-летие Свято-Никольского собора отметили в иранской столице

Жена, двое 
сыновей и дочь 

Джонатана 
Джексона 

крестились 
в один день

Полную версию 
читайте на сайте
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«Крестовский 
мост»

Этот снимок мне особенно 
памятен, потому что сделал я 
его в канун 50-летия Дня Побе-
ды. В тот день игуменья Ново-
девичьего монастыря матушка 
Серафима (Чичагова-Чёрная) 
пригласила в Успенский собор 
бывших воинов Великой Оте-
чественной войны — приход-
ских священников из Подмо-
сковья, чтобы торжествен-
но отметить эту дату. Бывшие 
лейтенанты, капитаны, май-
оры и полковник — танкист, 
дважды горевший в боевой ма-
шине, прошли всю войну. Бог 
даровал им вторую жизнь — в 
священстве. В этот день они 
надели вместе с церковными 
наградами и крестами свои 
боевые ордена и медали. 

Матушка Серафима попро-
сила меня сфотографировать 
эту колоритную группу. Она 
сама, тоже ветеран войны, 
встала рядом с ними. Об игу-
менье Серафиме можно го-
ворить бесконечно. Всемир-
но известный учёный-химик, 
лауреат Государственной пре-
мии, директор крупнейшего 
научного института, она в од-
ночасье ушла от мирских дел 
и посвятила жизнь Богу, став 
первой монахиней, а потом 

и игуменьей возрождённого 
Новодевичьего монастыря.  

Но вернёмся в Успенский 
собор к нашим ветеранам. 
Едва я успел сделать несколь-
ко кадров, как неожиданно 
в храм буквально ворвалась 
группа телевизионщиков. Уви-
дев священников с боевыми 
орденами, они оторопели и, 
оттолкнув меня, стали их сни-
мать. Не сдержавшись, я вслух 
выругался, а затем, когда они 
ушли, продолжил съёмку и от-

снял ещё несколько кадров. И 
потом, уже в редакции, про-
явив плёнку, был несказанно 
удивлён: оказались засвечен-
ными четыре кадра — имен-
но те, когда я, озлившись, вы-
ругался. Слава Богу, вся даль-
нейшая съёмка удалась.  

На другой день игуменья 
Серафима пригласила меня 
к себе в келью. Тогда я и рас-
сказал ей о тех засвеченных 
кадрах.

— Благодари Бога за полу-

ченный урок, — сказала мне 
игуменья, — ты был преду-
преждён. В церкви сквернос-
ловить нельзя…  

С тех пор минуло 20 лет. 
Ушла матушка Серафима, 
ушли и те священники — за-
щитники земли Русской — в 
мир иной. Но я чувствую их 
близость, их молитву. И всегда 
помню, что и мысли, и слова, 
произнесённые в доме Божи-
ем, имеют особую силу. 

Вячеслав КРУГЛИКОВ

Засвеченные кадры
ИСТОРИЯ 

С ФОТОГРАФИЕЙ

В Москве в пятый раз 
прошла церемония вруче-
ния престижной премии 
«Виват — Победа!». Наряду 
с ветеранами Великой Оте-
чественной, военачальни-
ком, лётчиком-космонавтом 
награду получил старший 
священник Спасо-Богоро-
дицкого Одигитриевско-
го женского монастыря 
 иеромонах Даниил (в миру 
— Александр Сычёв).

Обитель расположе-
на под Вязьмой, в местах 
страшных боёв. Здесь осе-
нью 1941 года в котле по-
легло пять армий, а сей-
час повсюду следы жесто-
ких боёв: мины, осколки и 
бессчётные останки погиб-
ших навсегда смешались с 
землёй. Это эхо «вяземской 
сечи» стучит в сердца ныне 
живущих. В 70 метрах от 
строившегося храма был 
обнаружен окоп миномёт-
ного расчёта с останками 
погибших бойцов. 

Иеромонах Даниил пред-
ложил отметить это место 
поклонным крестом. Про-

ект сделал сам, с установ-
кой ему помогли. С тех пор 
в окрестностях нашлось 
ещё множество захороне-
ний и памятных мест, ко-
торые стали отмечать по-
клонными крестами. Те-
перь их более 250. Усили-
ями тех, кого благословил 
отец Даниил, происходит 
обретение останков погиб-
ших под Вязьмой. Только в 
прошлом году обнаружено 
368 останков павших вои-
нов. Над всеми останками 
был совершён чин отпева-
ния, они были погребены 
в братской могиле. Молит-
венное поминовение пав-
ших воинов и есть главная 
миссия новой обители. 

— Сегодня в синодике 
монастыря более 10 тысяч 
имён павших воинов, — го-
ворит иеромонах Даниил. — 
Письма с рассказами о сол-
датах и просьбами об их 
поминовении продолжают 
приходить отовсюду, и дело 
это милостью Божией про-
должается.

Дмитрий Дмитриев

Виват, батюшка!
Премию за сохранение памяти 
о героях войны вручили иеромонаху

На вручении премии отец Даниил был вместе 
с игуменией Спасо-Богородицкого монастыря Ангелиной 
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ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.

Как в монастыре преподали урок журналисту


